

MAS DEPRISA

Las izquierdas deben ser agradecidas con el señor Cierva. Si por él no fuera, nada tendrían que decir, no les sería posible urdir esas campañas algareras y ruidosas...

Precentó, en efecto, el señor Chicharro, tradicionalista, un voto particular, en el que se consignaba un ligero aumento en los haberes del Clero, y el Gobierno, en la creencia de que una parte de aquel voto la aceptaban todos los jefes parlamentarios...

Otro caso. Anteyer publicó el estimado colga «A B C» y publicó EL DEBATE una información—sustantivamente idéntica en los dos periódicos—, en la cual se recogían opiniones autorizadas, elevadas, favorables a la concentración conservadora...

Si no resultara desacomodado en estas polémicas dar el propio honor en prenda de la certeza de lo que se afirma, no tendríamos inconveniente en asegurar con la fe de nuestra palabra honrada, que si, cumpliendo nuestros deberes informativos, hemos recogido opiniones del señor Cierva...

Y aún más, ¿a qué hablar de maniobras ni conjuras en lo que es perfectamente lógico y deseado por muchos? Serenamente pensando, ¿se puede confiar en que este Gobierno sea quien acometa la enorme tarea de concebir y redactar el gran presupuesto de reconstrucción que el país espera?

El pleito de los maestros

La Cámara popular ha fallado el pleito de los maestros. La sentencia ha sido desfavorable.

De nada ha servido el esfuerzo del ilustre diputado tradicionalista señor Chicharro, que en valiente y patriótico discurso defendió el problema económico de tan benemérita clase.

Comantes de entrar en detalles sobre tan interesante debate, hagamos un poco de historia.

Hubo un momento en que el pleito de los maestros estuvo a punto de resolverse de un modo satisfactorio.

El Gobierno del señor Maura preparó, y ya iba a mandar a la «Gaceta» las plantillas del Magisterio.

Los señores Silió y Zabala trabajaron sin descanso no ya solamente sobre la cuestión económica, sino sobre algo más interesante que los maestros mismos son los primeros en señalar: la reforma de la enseñanza, la modificación del Estatuto.

Problemas tan trascendentes como lo referente a permutas, concursos, concursos-oposiciones, jubilación, colocación de interinos, etc., etc., estaba solucionado, habiendo escuchado la opinión de las distintas asociaciones profesionales.

Nuestros mismos con nuestros escritos y frecuentes conversaciones con dichas autoridades habíamos contribuido no poco a que se resolviesen esos interesantes problemas.

Una crisis inesperada, injusta, fruto de la más bastarda intriga, en la cual sus autores no miraron más que el fin partidista, el medro personal, el interés político, dió al traste con los trabajos realizados por hombres llenos de la mejor buena fe.

En esta situación llegó el pleito al Parlamento. Faló el calor oficial, otorgado por las minorías de la izquierda, por aquellas minorías que más comprometidas estaban a defenderlo, hubo de

La concentración

ción ha sido práctica, y el Magisterio que sabe deducir las consecuencias oportunas para sus enseñanzas, podrá ahora deducir para sí las que este caso le ofrezca.

En obsequio a la verdad diremos, que aun cuando no debían necesitarlo, no han sido requeridas esas minorías por los elementos directivos del Magisterio para que apoyasen el voto del señor Chicharro.

Con la mayor indiferencia fué acogido por aquellos elementos de la clase que más obligados estaban a sostenerlo. Si se hubiese tratado de la creación de categorías superiores, ya hubiera sido otra cosa; pero de esto hablaremos en nuestro próximo escrito.

No! Este Gobierno ni puede llevar a las Cortes un Presupuesto, ni puede gobernar. Mientras ha sido cuchillo del maurismo ha tenido el apoyo de las izquierdas. Herido el maurismo, en cuanto organización gobernante, las izquierdas arrojarán lejos de sí el arma que utilizaban y que sólo manejaban por ellas tenía fuerza ofensiva.

Como esto no es posible, cuanto más se aplaque la solución única del actual problema político más dañosa será la esterilidad del intervalo y más perturbadora la intensidad. Por eso en los titulares de este artículo decimos: «Más de prisas. Lo que ha de hacerse cuanto antes! Nadie puede disponer del futuro... Hoy es posible concentración conservadora, y ello es razón bastante para no someterla a plazos y dilaciones sin otra base que convencionalismos políticos y personalismos despreciables».

Comentarios

partir la batalla de los únicos consecuentes a la palabra dada.

El señor Chicharro, con palabra fácil, elocuente, desarrollando un discurso metódico, defendió el sueldo mínimo de dos mil pesetas.

Recordó la corriente de opinión que existía favorable al problema, y cómo hombres de todos los partidos políticos la habían recogido, declarándose defensores de aquella en recientes mítines.

De suplicio de Tánalo calificó el que el Magisterio sufre. Añadió a los gastos que para otros funcionarios se realizaban, y confesó se abordase de una vez tan seria cuestión.

Callaron las minorías, excepto la maurociervista, que asintió, y callaron aquellos políticos que tanto ardieron en toda ocasión de su interés por la escuela y el maestro.

Solamente la minoría alibista que so intervinieron y lo hizo por boca del señor Gascón y Marin. Este político que tan fielmente entrafía la política del señor Alba, y que, como él está lleno de la más desenfrenada ambición, demostró que la incoherencia es la más acusada cualidad que su minoría posee.

Mostró, sí, su conformidad con el voto del señor Chicharro; habló de los proyectos de Alba, señalando una escala de 2.000 a 6.000 pesetas; pero se opuso a que esta reforma se hiciera antes del Presupuesto.

Cinismo, descaño, y no otra cosa hubo en las palabras del señor Gascón. ¿Quién no recuerda la crisis grave que provocó el señor Alba al defender en aquel Gobierno nacional las plantillas del Magisterio? ¿Quién no recuerda las palabras del señor Gascón y Marin en el mitin del teatro Odeón?

Ahora verán los maestros hasta dónde llegan las promesas de las izquierdas. Ahora verán el error que supone adherirse a elementos que quieren utilizar al Magisterio de plataforma para su medio político, que le halagan a diario, y luego no va no le apoyan, sino que se oponen y retrasan su significación económica.

Los campos se han deslindado, la lec-

Wilson convoca una Conferencia internacional

WASHINGTON, 13.—Por mediación de los embajadores y ministros plenipotenciarios americanos en los diversos países, Mr. Wilson convoca para el día 29 de octubre una conferencia internacional del trabajo.

La invitación va dirigida a todos los países que forman parte de la organización internacional del trabajo fijada en el tratado de paz.

EN AMERICA
NAUFRAGIO DEL «ROMANA»

Se ahogan cuatro tripulantes RIO JANEIRO, 13.—Frente a las costas de Paranaqua ha naufragado el vapor brasileño «Romana» que llevaba cargamento de madera.

El buque se perdió totalmente, salvándose la tripulación, excepto cuatro marineros que se ahogaron. Las púdidas del barco y del cargamento son de gran consideración.

SINOPSIS DE LA GUERRA EUROPEA. Campañas de un álbum con cromos en colores. Número de ejemplares limitado. Los que deseen adquirir la obra diríjanse al autor, «Armando Guerra», a la Redacción de EL DEBATE.

EN SEGUNDA PLANA
SITUACION INTERIOR

Un motín en la fábrica de Tabacos de Oádiz

En Barcelona se organiza una manifestación popular para pedir el abaratamiento de las subsistencias. Los panaderos zaragozanos reanudan el trabajo condicionalmente.

EN TERCERA PLANA
FUERZAS ECONOMICAS NACIONALES

El ferrocarril de Villablino por Ramón de OLASCOAGA

TRIBUNA LIBRE
La ficción de las izquierdas por Miguel RIVERA

Crónica de Sociedad por EL ABATE FARIA

NOTIAS POLITICAS
Los conservadores redactan un documento pidiendo la unión

Lo firman diez mauristas, diez ciervistas y veinte demócratas.—Ayer llegó a Madrid el señor Dato.—Los ministros celebraron su regreso con un banquete en el Ritz.—El Congreso entegará hoy a Su Majestad la contestación al Mensaje.

EN CUARTA PLANA
LAS SESIONES DE CORTES

La fórmula económica es votada definitivamente en ambas Cámaras

El Congreso aprueba la contestación al Mensaje

En la Cámara popular se suspendieron ayer las sesiones.—Esta tarde se leerá el decreto de suspensión en el Senado

EN QUINTA PLANA
Cotizaciones de Bolsas

EN SEXTA PLANA
ORO DE LEY por J. F. MUÑOZ PABON

EL TIEMPO (Datos del Observatorio.)

En toda la Península, buen tiempo. Temperatura en Madrid, a la sombra: Máxima de 35'8; mínima de 21'7.

En las demás regiones, máxima de 41' en Salamanca, Badajoz, Huesca y Córdoba; mínima de 12' en Orense.

Austria estima inaceptables las condiciones financieras

El Gran Estado Mayor alemán será disuelto en octubre

Los empleados de Comunicaciones belgas votan la huelga general

DESPUES DE LA FIRMA.—El Consejo Supremo aliado ha suspendido sus reuniones hasta el lunes (París). La Prensa dice que Rumania ha enviado ya su respuesta, que está redactada en términos conciliadores (París). El Canciller austriaco, Renner, ha llegado a París (París). La situación en el Asia Menor es excesivamente grave (París). En primero de octubre estará disuelto el Gran Estado Mayor alemán (Basilea). Se ha publicado el «Libro Blanco» inglés. CONFLICTOS EN EL EXTRANJERO.—Los vendedores de los mercados de París se han negado a expandir legumbres y frutas, como protesta contra la actuación de la Liga de consumidores (París). Por gran mayoría de votos se ha acordado la huelga general en Bélgica, para el día 17 (Bruselas). En Inglaterra se ha acordado suspender toda huelga que tenga fines políticos (Londres). Se extiende el movimiento huelguista en la Alta Silesia alemana, y es con fines políticos, porque los obreros no han pedido mejoras de orden económico (Berlín). NOTICIAS VARIAS.—Wilson ha convocado para el 29 de octubre una Conferencia Internacional para la organización del trabajo (Washington). Entre Hamburgo y Nueva York comenzará a funcionar una nueva línea de vapores (Londres). En el polígono de Vincennes un formidable incendio ha causado importantes pérdidas (París). En las islas Azores y de San Miguel un ciclón ha ocasionado bastantes víctimas y grandes perjuicios materiales (Lisboa). El expreso de Lyon a Nantes ha descarrilado, resultando dos viajeros muertos y numerosos heridos (París).

CRONICA EXTERIOR

Los que nos llamamos poco del altruismo de las naciones, hemos dicho muchas veces que América entró en la guerra, no para salvar a Europa, sino para que aquellos pudiera cobrar sus cuentas pendientes con los aliados. Estos iban camino del desastre; se ahogaban, y el tío Sam, generoso, se lanzó al agua para salvarlos... ¿Había de dejar el acreedor que los deudores se ahogasen? El sensible para el tío Sam es que su gesto, que quiso ser heroico, le ha valido un soberano redma que le tiene tullido, y, al fin, como el rey Midas, puede que caiga en la cuenta de que tienen sus inconvenientes las ansias desmedidas de oro. Digo esto a cuento de lo que en América ocurre, lección de hechos que sería conveniente que no olvidaran los españoles. El exportar sin tasa ni medida ha traído por consecuencia el encarecer la vida americana de tal modo, que hoy esa parte de la carestía que corre a Europa aligie también a los americanos. Por su fortuna, el señor Wilson no lo es tanto como imaginamos, y ante la gravedad del problema de la vida cara ha dado de lado a las conversaciones que venía sosteniendo con los senadores republicanos para hacerlos ver cuán benévola es la Liga de Naciones, y ha comenzado a pensar en encontrar el medio de atajar ese empedacado mal de la carestía... «A tout seigneur, tout honneur» Nosotros, como no tenemos por qué preocuparnos de la vida cara, en vista de que todos hemos realizado el ideal del bienestar de echar gallinas en el puchero, pensamos seriamente en entrar en la famosa Liga antes de que den por terminado el saldo de felicidad que en la misma nos prometieron. ¡Y dicen que don Quijote ha muerto!... Lo que ha hecho el cuidado es pasar de la categoría de loco a la de tonto de remeta... Mucha les duela a los franceses que la vaca ubérrima americana presente sus ubres flácidas, porque, ¡ay!, ellos que contaban con que América siguiera mandando a Europa viveres y primeras materias, como la zorra de la fábula, apartan los ojos del trato que apetecían. «Le Temps», reconociendo la gravedad del hecho, aconseja la intensidad de producción, buscando la salvación en las propias fuerzas. «Nos vamos enterando... Confitemos en nosotros mismos y dupliquemos nuestro trabajo, si es menester, a no ser que los que nos vimos abandonados de todos nos creamos obligados por solidaridad a caer en la sima donde cayeron los beligerantes. Y aunque bien sé que nadie me ha de hacer caso, he de gritar una vez más que bien haremos en ver dónde España pone los pies, ahora que la invitan a hacer pinitos internacionales, pues no está el horizonte tan claro que no nos expongamos a dar un mal paso. Oid al corresponsal de «Le Temps» en Alemania: «Cuando se piensa en que la paz no está aún ratificada y que ya de todos lados se registran testimonios impresionantes de odio y de rencor, se puede afirmar que a pesar de todas las seguridades estratégicas, esta paz es precaria y lo será siempre, por culpa de los militaristas... No, señor Gullerille, no por culpa de los militaristas, no. Culpe al odio que dictó la paz de Versalles, que ya reconocen tristemente y cruel los mismos que entendían que los aliados se parecían por defender la Justicia, y no extrañe que un pueblo que no se siente agotado y que no fué derrotado militarmente, al odio responda con el odio, y bajo el disfraz de guardias cívicos y policías vaya preparando el instrumento con el que un día pretenderá vengarse de las afrontas sufridas; y si el general francés Mallette, razonando como si la Liga de Naciones en su sueño se haya de quedar, piensa que uno es posible el desarme, y cuenta con oponer a los alemanes en el porvenir millones de negros africanos, bien haremos en recordar que para nosotros los franceses, África comienza en los Pirineos... Bien sé que un día tendremos que luchar contra los alemanes (entando Alemania y España tengan fronteras comunes), pero ello aún ha de tardar muchos años en llegar (quizá siglos, que la agonía de los pueblos es lenta), y no es cosa de irnos adiestrando en tales luchas con sobrada anticipación. Si los polígonos alemanes de artillería de Essen, de Meppen y de Tangermunde se han convertido en campos de experimentación para máquinas agrícolas (¡oh, poeta Marcial, goza en tu tumbal), recordando que el hombre del siglo XX no se diferencia del primitivo sino en que tiene una capa de barniz que pierde fácilmente, no me tío señores, no me fio de esos síntomas pacifistas. Hasta ahora no podemos quejarnos de nuestra prudencia. ¿Por qué no hemos de continuar siendo prudentes?... No olvidemos que el peligro amarillo existe; que las riadas de hombres, como la luz, vinieron del Oriente a Occidente, y que la primer nación que ha votado

una ley restableciendo las relaciones pacíficas con Alemania ha sido China... y no echamos en saco roto que el famoso Tratado de Versalles no lo satisficó ni a los mismos aliados y encierra en sí los gérmenes de nuevas guerras. Ahí está Bélgica haciendo coro a China e Italia, reclamando todavía la desembocadura del Escalda (nolandesa) y el Limburgo (holandés). ¿Soy muy pessimista? ¿Cierro. Y bien sabe Dios que quisiera no serlo; pero mi pesimismo, que me hace agigantar los peligros, no celebra para que quien como yo, no tiene más misión que olear el horizonte y avisar dónde se divisan peñascos contra los cuales podamos estrellarnos... ¡Allá luego los que quitan la nave! El que quito la hungara durante unos meses (Bela Kuhn) cuentan que al pasar la frontera fué registrado por unos guardias rojos (lo leo en «Le Temps»), que le encontraron cinco millones de coronas y cincuenta mil cigarrillos puros... ¿Cierro? ¿Falso?... Como me lo cuentan, ¡lo cuento. «Humo las glorias de la vida son». Y a Bela Kuhn no lo han dejado frenarse la suya.

Armando Guerra
Bañosario de Curtes, 10 agosto.

EN HUNGRIA

El ex emperador Carlos no contribuyó a la elección del archiduque José

ZURICH, 13.—El ex Emperador Carlos ha hecho declaraciones a los periódicos suizos, en las que afirma que se absolutamente falso el rumor de que la elección del archiduque José fué adoptada a consecuencia de negociaciones entre el y los representantes de Inglaterra.

BUDAPEST, 13.—La Delegación del Gobierno de Szegedin, presidida por Paul Teleky, ha sido recibida por el archiduque José. Hoy celebrará una conferencia con el presidente Erdich.

BASILEA, 13.—Dice la «Gaceta de Frankfurt» que el archiduque José ha firmado las actas con el título de príncipe real. Los espartanos con el Gobierno de Szegedin para la formación de un nuevo Gobierno, hacen serios progresos. Es cada vez más estrecha la inteligencia entre las tres clases directoras: agricultura, industria y proletariado. Los jefes socialistas húngaros que se encontraban en Viena, salen con dirección a Budapest.

BUDAPEST, 13.—El secretario de Estado Szery, ha sido nombrado ministro de Comercio en el Gabinete Friedrich. El ministro de Subsistencias es Polnay, director general de la Compañía de Navegación, y no, como se había afirmado, el secretario de Estado Terffy.

DESPUES DE LA FIRMA

Pichón, presidente interino del Consejo Supremo

Alemania pide una Comisión mixta para vigilar la ejecución de las condiciones militares y navales del Tratado.—Inglaterra publica el «Libro Blanco».

Situación diplomática ¿Ha contestado Rumania?

PARIS, 13.—Los periódicos anuncian que la respuesta de Rumania está ya en manos de la delegación rumana de París y que está redactada en términos conciliadores.

Plan de trabajo

PARIS, 13.—El Consejo Supremo en la próxima sesión que celebrará tratará de la definición de las fronteras bálgaras y de Francia. La cuestión húngara quedará en suspenso hasta que se reciban informes del general Graziani, que ha marchado a Budapest.

Pichón, presidente interino

PARIS, 13.—Durante la ausencia de M. Clemenceau éste será sustituido por M. Pichón en la Presidencia del Consejo Supremo interalado.

El Consejo Supremo suspende sus sesiones

PARIS, 13.—Después de su sesión de hoy, el Consejo Supremo aliado suspenderá sus reuniones hasta el lunes.

En Francia Dominio absoluto en Alsacia Lorena

PARIS, 13.—La Comisión senatorial de Negocios Extranjeros oyó los informes del señor Raynaud, sobre las cláusulas del Tratado de Paz, relativas a Alsacia Lorena y el Rhin.

En el informe se hace constar que el retorno de Alsacia Lorena a Francia se efectúa libre de todas cargas y deudas. Francia adquiere la propiedad de todo el dominio público y privado, incluso los ferrocarriles.

El puerto de Kiel, unido al fluvial de Estraburgo, queda bajo la administración de un director francés, por un periodo de siete años, prorrogable por tres.

La convención de Maribor de 1868, que fiscaliza la navegación del Rhin, es modificada y bajo una comisión controladora, que presidirá un delegado francés.

Francia recibirá un número de barcos conveniente y tendrá el privilegio de proceder a todo arreglo útil en el curso del río para la producción de fuerza motriz, sin que se pueda efectuar ningún trabajo similar en la orilla alemana, en la que Francia podrá tomar todos los puntos de apoyo de que tenga necesidad.

Las negociaciones con Austria La labor de las Comisiones

PARIS, 13.—Las comisiones de aviación y responsabilidades han terminado de redactar sus contestaciones a las notas austriacas.

La Comisión territorial encargada de dar contestación a la delegación austriaca se ha reunido esta mañana. El Tratado actual es inaceptable

BERNA, 13.—El jefe de la delegación austriaca en la Conferencia de la paz, señor Renner, ha sido entrevistado en Zurich por un periodista, al que declaró que las condiciones de la Entente, especialmente las condiciones financieras, son inaceptables.

Si éstas no cambian, el Gabinete austriaco lo entregará a la decisión de la Asamblea Nacional. El Tratado actual—añadió—no es ejecutable en ningún caso. Renner en París

PARIS, 13.—El canceller Renner ha llegado esta mañana a París.

En Asia Menor
Contina el avance turco
PARIS, 13.—El «Chicago Tribune» dice saber que una división americana ha salido para Constantinopla.

«Libro Blanco» inglés
El Vaticano y la paz.
LONDRES, 13.—El «Libro Blanco» ha sido publicado, dando la correspondencia relativa a las negociaciones de paz del Pa. pa. en agosto de 1917.

Noticias varias
Las propiedades al manas en los países neutrales
NUEVA YORK, 13.—El «New York Sun», escribe:
«Para permitir a Alemania procurar fondos con el objeto de pagar las importaciones necesarias, después de cinco años de guerra, la Conferencia de la paz acordó no confiscar las propiedades alemanas en los países neutrales. Ahora bien, Alemania en vez de pagar parte de sus deudas con estas propiedades, tiene ya un proyecto reanudar su comercio en los países neutrales.»

Hacia la alianza germanoruso-japonesa
BERLIN, 13.—El «Deutsche Tages Zeitung», hablando de los Tratados secretos anglo-americanos dice que la política anglo-japonesa tiende a rechazar al Japón del continente asiático.

El bolchevismo
¿Han recuperado Riga los bolchevistas?
La retirada de Koltchak causa sensación en Norteamérica

COPENHAGUE, 13.—El periódico ruso «Pravda», que se publica en Berlín, comunica que los bolchevistas han reconquistado Riga y Ultrania; el jefe del Gobierno ruso, que está refugiado en Moscú, ha reclamado a ayuda del general von Der Goltz.

COPENHAGUE, 13.—La Misión de la Cruz Roja danesa en Moscú, acaba de llegar a Copenhague; se ha visto obligada a huir de Moscú, donde la existencia de sus miembros estaba en peligro constante.

LONDRES, 13.—El primer lord del Almirantazgo anuncia en la Cámara de los Comunes que el crucero bolchevista «Oleg» fué echado a pique por la escuadrilla inglesa. Se negó a dar más detalles.

NAUEN, 13.—Dijo un informe de Viena que el Gobierno francés ha hecho saber al austriaco que se hace responsable de la persona del jefe comunista húngaro Bela Kun. Asegura que los aliados quieren hacer responsable a éste último de todos los crímenes y actos de violencia cometidos durante el dominio de los soviets.

CONFLICTOS EN EL EXTRANJERO
Incidentes en los mercados de París
Los comerciantes protestan de la fiscalización de la Liga de Consumidores.—En Inglaterra se suspenden las huelgas que tengan fines políticos.

PARIS, 13.—Ayer, los comerciantes de los mercados, queriendo protestar contra la fiscalización de la Liga de Consumidores, impidieron la venta de legumbres y frutas en los puestos.

PARIS, 13.—A consecuencia de los últimos incidentes de los mercados, los comerciantes enviaron telegramas a sus expedidores, ordenando la suspensión de los envíos de mercancías.

LONDRES, 13.—En una conferencia reciente celebrada se ha acordado suspender, por ahora, toda huelga que tenga fines políticos.

NAUEN, 13.—Signe tomando incrementos la huelga en la Alta Silesia alemana. Los trabajos indispensables, para la seguridad de las minas, los realizan los capataces y empleados.

BRUSELAS, 13.—El Congreso nacional extraordinario del Sindicato nacional de Ferrocarrilistas, Correos, Telégrafos y Marina, acordó un voto de confianza contra 4.000 el principio de la huelga general.

UNA REUNION DE BANQUEROS
Se tratará de regularizar el cambio
LONDRES, 13.—El «Times» anuncia que durante el mes próximo, se verificará en París una reunión de banqueros con el fin de discutir la cuestión de la regularización de la tasa del cambio. Los representantes de los principales Bancos de los países neutrales han sido invitados a concurrir a esta reunión y han hecho saber que acudirán a la invitación.

CHILE Y PERU
Una nota de la Legación chilena
De la Legación de Chile se nos pide la publicación de las siguientes líneas:
«En vista de las noticias dadas a uno de los periódicos de esta capital por orden expresa del señor ministro de Relaciones Exteriores del Perú, don Melitón Porras, esta Legación, a la vez que envió a toda la Prensa muy breves observaciones, informó a su Gobierno en Santiago, del cual recibió hoy la siguiente respuesta:
«Por circular, he rectificado noticias alarmantes enviadas por conocidos centros propagandista peruana de Buenos Aires sobre pretendidas movilizaciones militares.
Del mismo género son las informaciones sobre persecuciones en Iquique, que nadie conoce.
Muerte del agente judicial Vargas, de mínima cuantía, es un simple suceso de índole personal, acaecido en casa de diversión. Justicia criminal espera descubrir delincuentes.»
Firmado: Luis Barros Borgoño, ministro de Relaciones Exteriores.»

EN EL PERU
El Gobierno ha dimitido
LIMA, 13.—Acaba de caer el ministerio. Se reorganizará inmediatamente quedando los ministros Porras y Cornejo.

JORNADA REGIA
La reina Cristina recibe a la oficialidad de la Escolta Real
SAN SEBASTIAN, 13.—La Reina permaneció en Miramar durante la mañana; al mediodía recibió en audiencia a la oficialidad de la Escolta Real y al general don Severo Martínez Ariza.

SANTANDER, 13.—Su majestad la reina doña Victoria pasó la mañana en el Palacio. Los hijos de los Reyes y sus primos los hijos de don Carlos pasaron la mañana en la playa.

SANTANDER, 13.—La Reina, acompañada de don Fernando, duquesa de San Carlos y Santolía, fué de excursión en automóvil hasta el pueblo de Hozmayor. A las diez de la noche asistió a la inauguración de la temporada de opereta en el Cas no del Sardinero.

DE BARCELONA
Detenido por estafa
Ocho vacas muertas por asfixia
BARCELONA, 13.—El sumario por la bomba que estalló en la calle de las Cortes continúa tramitándose con extrema reserva. La censura no dejará noticia alguna referente a la misma.

BARCELONA, 13.—La semana transurre tranquila por lo que se refiere a los conflictos obreros planteados. En el muelle quedó restablecida por completo la normalidad.

UNA REUNION IMPORTANTE
En el Centro Maurista del distrito de la Inclusa, celebraron anoche una reunión los carteros nombrados durante la pasada huelga de Marzo, y que fueron despedidos al solucionarse aquella.

UN INCENDIO
EN EL HOSPITAL DE LA PRINCESA
Ayer tarde se produjo un incendio de consideración, en la capilla del Hospital de la Princesa. A los pocos momentos las llamas habían destruido por completo el altar mayor y algunos de los objetos de culto, que se encontraban en la sacristía inmediata.

EN TETUAN DE LAS VICTORIAS
Una casa destruida por el fuego
En las primeras horas de esta madrugada declaró un violento incendio en la tienda de comestibles establecida en la calle de Benjamin, número 27 (Tetuán de las Victorias). La alarma entre el vecindario cuandó rápidamente.

EN EL PERU
El Gobierno ha dimitido
LIMA, 13.—Acaba de caer el ministerio. Se reorganizará inmediatamente quedando los ministros Porras y Cornejo.

ABASTECIMIENTOS
Importación para España
En este ministerio han facilitado los siguientes datos:
Salidos de Burdeos: Vapor español «Margarita» 42 toneladas, para Santander. Vapor belga «Henri Gerlanger», 754 toneladas, para Bilbao.

BARCELONA, 13.—El gobernador civil ha comunicado a los periodistas que el propósito del ministro de Abastecimientos era el de reparar el trigo en proporción prudencial entre las diversas provincias. No obstante esto, los centros oficiales corroboran la noticia de que la exportación se sigue verificando en grandes cantidades.

SAN SEBASTIAN, 13.—En el despacho del gobernador se reunieron los patronos y obreros madereros, sin llegar a un acuerdo.

ZARAGOZA, 13.—El gobernador y el alcalde han reunido hasta primera hora de la mañana con los fabricantes de harinas y panaderos en un debate violento sobre la exportación de trigo. Los motivos que llevaron a estos últimos a suprimir la fabricación de pan.

SEVILLA, 13.—El gobernador preside una sesión para acabar con la huelga de obreros del campo de Constantina.

EL SUCESO DE VALENCIA
Renace la tranquilidad
Los obreros levantan el «boicott» declarado a varias fábricas
VALENCIA, 13.—Con la clausura de la Casa de Pueblo del Gran y la detención de determinados elementos que tenían una gran influencia sobre la mayoría de la masa obrera, así como la dispersión de otros contra quienes ha dictado auto de prisión, el Juzgado que entiende en el triple asesinato de los obreros del «Unión Española», la cuestión societaria en la barriada marítima ha entrado en una fase de tranquilidad en la que solo se ventilan intereses obreros, no cuestiones políticas de carácter revolucionario.

VALENCIA, 13.—El gobernador preside una sesión para acabar con la huelga de obreros del campo de Constantina.

CADIZ, 13.—Las obreras han trabajado en la fábrica de Tabacos en las doce y media de otra huelga de brazos caídos. Se cree

Situación interior
Un motín en la Fábrica de Tabacos de Cádiz
En Barcelona se organiza una manifestación popular para pedir el abaratamiento de las subsistencias.— Los panaderos zaragozanos reanudan el trabajo condicionalmente.

Noticias oficiales
Dijo el señor Burgos Mazo a los periodistas, que de la huelga de Corrales (Santander) tiene alguna importancia, porque tanto patronos como obreros se muestran irreductibles. El gobernador trata de buscar armonía entre ellos para evitar derivaciones.

Los mineros de Puertollano
Una comisión de obreros de Puertollano visitó al subsecretario, por ausencia del presidente, para hacerle del problema planteado en aquella cuenca hullera.

ABASTECIMIENTOS
Importación para España
En este ministerio han facilitado los siguientes datos:
Salidos de Burdeos: Vapor español «Margarita» 42 toneladas, para Santander. Vapor belga «Henri Gerlanger», 754 toneladas, para Bilbao.

BARCELONA, 13.—La semana transurre tranquila por lo que se refiere a los conflictos obreros planteados. En el muelle quedó restablecida por completo la normalidad.

UNA REUNION IMPORTANTE
En el Centro Maurista del distrito de la Inclusa, celebraron anoche una reunión los carteros nombrados durante la pasada huelga de Marzo, y que fueron despedidos al solucionarse aquella.

UN INCENDIO
EN EL HOSPITAL DE LA PRINCESA
Ayer tarde se produjo un incendio de consideración, en la capilla del Hospital de la Princesa. A los pocos momentos las llamas habían destruido por completo el altar mayor y algunos de los objetos de culto, que se encontraban en la sacristía inmediata.

EN TETUAN DE LAS VICTORIAS
Una casa destruida por el fuego
En las primeras horas de esta madrugada declaró un violento incendio en la tienda de comestibles establecida en la calle de Benjamin, número 27 (Tetuán de las Victorias). La alarma entre el vecindario cuandó rápidamente.

EN EL PERU
El Gobierno ha dimitido
LIMA, 13.—Acaba de caer el ministerio. Se reorganizará inmediatamente quedando los ministros Porras y Cornejo.

Situación interior
Un motín en la Fábrica de Tabacos de Cádiz
En Barcelona se organiza una manifestación popular para pedir el abaratamiento de las subsistencias.— Los panaderos zaragozanos reanudan el trabajo condicionalmente.

Noticias oficiales
Dijo el señor Burgos Mazo a los periodistas, que de la huelga de Corrales (Santander) tiene alguna importancia, porque tanto patronos como obreros se muestran irreductibles. El gobernador trata de buscar armonía entre ellos para evitar derivaciones.

Los mineros de Puertollano
Una comisión de obreros de Puertollano visitó al subsecretario, por ausencia del presidente, para hacerle del problema planteado en aquella cuenca hullera.

ABASTECIMIENTOS
Importación para España
En este ministerio han facilitado los siguientes datos:
Salidos de Burdeos: Vapor español «Margarita» 42 toneladas, para Santander. Vapor belga «Henri Gerlanger», 754 toneladas, para Bilbao.

BARCELONA, 13.—La semana transurre tranquila por lo que se refiere a los conflictos obreros planteados. En el muelle quedó restablecida por completo la normalidad.

UNA REUNION IMPORTANTE
En el Centro Maurista del distrito de la Inclusa, celebraron anoche una reunión los carteros nombrados durante la pasada huelga de Marzo, y que fueron despedidos al solucionarse aquella.

UN INCENDIO
EN EL HOSPITAL DE LA PRINCESA
Ayer tarde se produjo un incendio de consideración, en la capilla del Hospital de la Princesa. A los pocos momentos las llamas habían destruido por completo el altar mayor y algunos de los objetos de culto, que se encontraban en la sacristía inmediata.

EN TETUAN DE LAS VICTORIAS
Una casa destruida por el fuego
En las primeras horas de esta madrugada declaró un violento incendio en la tienda de comestibles establecida en la calle de Benjamin, número 27 (Tetuán de las Victorias). La alarma entre el vecindario cuandó rápidamente.

EN EL PERU
El Gobierno ha dimitido
LIMA, 13.—Acaba de caer el ministerio. Se reorganizará inmediatamente quedando los ministros Porras y Cornejo.

Fuerzas económicas nacionales

El ferrocarril de Villablino

«Merced a la buena organización de los servicios, y a pesar de las adversidades sufridas, se ha conseguido construir un ferrocarril de obras tan importantes en DIEZ MESES Y MEDIO, batiendo, por decir o así, el record de rapidez de construcción de todos los ferrocarriles de España y del extranjero conocidos.»

Con legítimo orgullo estampamos esas palabras la Sociedad Anónima «Minero-Siderúrgica de Ponferrada», concesionaria del ferrocarril de Villablino, en un precioso álbum de fotografías y gráficos dedicados a explicar las obras realizadas.

La importancia técnica de éstas se puede apreciar por los siguientes datos: Longitud de la línea, 61.650 metros; número de metros cúbicos excavados, 735.000, y el de obra de fábrica ejecutada en muros, 75.000; se han construido 20 puentes, con una longitud total de 314 metros, y un túnel con longitud total perforada de 650 metros, y se han establecido siete estaciones y ocho apeaderos.

El plazo de ejecución fijado en la ley de concesión fué de catorce meses, pero antes del año de haber nacido el ferrocarril a la vida legal, ha sido abierto al servicio público, pudiendo afirmarse, sin temor a ser desmentido, que caso igual de rapidez no se ha conocido todavía en ningún país.

La línea construida es de gran trascendencia económica para todo el país, porque sirve a una cuenca carbonífera muy rica en cantidad y en calidad de mineral. La Compañía concesionaria y actual propietaria, que es la «Minero-Siderúrgica de Ponferrada», espera extraer, de aquí a dos años, y de sus propias minas solamente, un millón de toneladas de carbón superior existiendo además en la misma cuenca otros yacimientos importantes que aumentarán considerablemente el tráfico servido por el nuevo ferrocarril.

En este sentido, también a EL DEBATE y a los que en este diario hemos escrito sobre los temas económicos nacionales, nos es dable comparar desinteresadamente la satisfacción que experimentan los invidiosos y directores de dicha empresa. Esta viene a ser la demostración práctica y palpable de los fundamentos positivos y reales que nos asisten para nuestras previsiones optimistas y nuestras campañas protectoras.

Se ha construido en menos de un año una línea ferroviaria de 61 kilómetros, bajo una dirección técnica española y

con capitales y materiales principalmente españoles. Y esto, que ha sido realizado en 1918-19, se pudo ejecutar en 1916, y antes, si no hubiesen cesado tanto en el ánimo de nuestros capitalistas y de nuestros Gobiernos las infamias deprimen y retardarlas. Durante el período de guerra ese y otros ferrocarriles huérfanos, como el de Guardo a Palencia, debieron construirse a todo trance y a toda costa, en la seguridad de que sus rendimientos para la economía general superarían a los sacrificios que a ésta se impusieran.

«Pero la oportunidad de estas construcciones no ha desaparecido: al contrario, sigue mostrándose cada día con mayor claridad y mayor vivacidad. A los más míopes y a los más recalcitrantes les entra la visión y la comprensión de lo que es y de lo que significa para un país, en el momento actual del mundo, una red ferroviaria que facilite y sirva las explotaciones y el tráfico de una riqueza natural propia tan preciosa como lo es el carbón.»

El ferrocarril de Villablino acabará de convencer a los que todavía se resisten a contemplar e interpretar rotundamente la realidad de las cosas.

La exuberancia, o cuando menos, la suficiencia de las fuerzas económicas nacionales; la capacidad técnica y financiera de España, puesta en entredicho por los extranjeros; la posibilidad de un desarrollo indefinidamente creciente de la riqueza española por los esfuerzos y con los recursos propios nacionales, se patentizan una vez más en la construcción del mencionado ferrocarril y en los resultados económicos que por éste se obtienen.

Mediante él, la riqueza española va a realizar incrementos positivos y considerables.

Además de las explotaciones huérfanas que el ferrocarril de Villablino hace posibles económicamente, y que por sí solas justifican la construcción de él, otras empresas de gran importancia nacieron como complemento de la utilización que el mismo ferrocarril se presta.

Así la «Minero-Siderúrgica de Ponferrada» explotará también las ricas minas de hierro del conde Wagner, y un mina de hierro y el carbón en la zona servida por el nuevo ferrocarril en gran escala. La gran industria siderúrgica para la cual se está levantando el establecimiento de altos hornos y de perfecta maquinaria.

Ramón de OLASCOAGA Bilbao, 11 de agosto.

Tribuna libre

La ficción de las izquierdas

¿Qué es la izquierda? ¿En qué consiste el espíritu común, la orientación general que agrupa bajo este nombre una serie tan variada de partidos políticos?

La cuestión quedó en pie al final de mi artículo del día 4. Y no es tan inocente la pregunta ni tan holgada la respuesta, como pudiera creerse a primera vista; ni es fácil hallar así de sobrepunto algo de común entre ciertos duques o condes y los socialistas; o entre hombres de tan firme cultura como Gabriel Alomar — ciertos parlamentarios socialistas que, en punto a cultura, ocupan el escalón inmediato superior al analfabetismo.

Para averiguar cuál sea aquella orientación común, fijémonos en lo que dicen y hacen los hombres de izquierda. Lo primero, lo que dicen, podrá tener algún valor lejano con lo que verdaderamente piensan y con lo que son realmente; pero nos dará idea exacta de lo que quisieran ser, o por lo menos, de lo que quieren que creamos que son. Aquí hallaremos la comunidad de orientación ideal; mientras que en lo segundo, en lo que hacen, hallaremos la comunidad de orientaciones prácticas.

Al recorrer los libros, discursos y artículos que han expuesto sus programas los partidos más significados de todos los partidos políticos que se llaman de izquierda, hallamos en ellos, con variedad de matices, ciertas tendencias constantes que se han mantenido, a través de los siglos, en esteros muy diversos de la actividad humana. No sólo la política, moderadamente, sino la filosofía, la literatura, el arte, la religión y hasta la ciencia, han tenido en todo tiempo sus derechas y sus izquierdas. Demuestra que ha podido alcanzar el pensamiento humano, ha surgido el dualismo, sin exceptuar las llamadas ciencias exactas, puesto que no falta en ellas quien ande a la izquierda, o a la derecha, o quien se obstine en resolver el problema de los tres cuerpos.

Una gran parte de la humanidad se ha sentido siempre inclinada a aceptar las cosas como ellas son; a resignarse ante las limitaciones del entendimiento y de la voluntad, ya en abstracto, ya personificadas en los poderes constituídos; a respetar el orden existente; a conservar el patrimonio tradicional humano, moral y material; a preferir el «pájaro en mano» mejor que el «buitre volando». A éste, que llamaré «economismo realista», se ha inclinado desde luego la mayoría de las clases sociales favorecidas por la fortuna, así como las gentes de espíritu dócil. Esta es la Derecha. Con ella suele estar, siquiera pasivamente, la gran mayoría que constituye la verdadera mayoría de la humanidad. Sin las derechas y sin la repugnancia de las masas oscuras, a todo cambio, el mundo viviría en perpetua revolución; y el tejer y destejer de los reformadores haría imposible todo progreso efectivo. Si no hubiese otros elementos, empero, que esos de las derechas, tampoco habría progreso de ninguna clase. La humanidad sería una masa amorfa que, falta de levadura, de fermento, no fermentaría jamás.

La levadura es la izquierda; es el espíritu de la humanidad — irónicamente y fortinamente — menos numerosa que la primera, aunque a fuerza de agitarse llega a veces a parecerse más — que se siente en desacuerdo con lo que es y con lo que

norma lo que parece debiera ser; que se porta mal limitaciones y poderes constituídos; que supone malo todo lo presente, solo por ser actual en cada época, y supone bueno todo lo futuro; que sólo sueña en cambiar, en reformar, en subvertir. A la izquierda se asfixian naturalmente, no tanto aquellos cuya fortuna contrasta con sus capacidades reales y aspiraciones justas, sino sobre todo los espíritus inquietos y desorientados, los temperamentos rebeldes por naturaleza, los ambiciosos y los envidiosos, los utopistas de buena fé, los rebeldes sistemáticos.

De este estado de espíritu cuya nota dominante es la rebeldía, han surgido todos los sistemas filosóficos basados en el idealismo metafísico; han surgido algunas religiones, cismas y herejías.

En la literatura y en las artes ha surgido también a menudo la lucha entre el espíritu apolíneo y el insano dionisiaco. Representa el «clasicismo» la derecha; y el romanticismo, en el sentido genérico de la palabra, más que en el histórico, la izquierda.

Manifestaciones de izquierdismo son las escuelas artísticas en que se rinde culto a la extravagancia, con proyecciones de originalidad. El genio resulta original aunque no se lo proponga; y siguiendo sus huellas nos dan los artistas de verdadero talento obras inmortales. Pero hay artistas que, obedecidos por el afán izquierdista de innovar, de reformar, dan a sus obras el carácter estrictamente negativo de no parecerse a nada de lo visto o leído ahora. Se da cada exposición de adeseos! Desde luego, no faltan críticos de arte muy formales que, pojan por las nubes el purismo morboso de la originalidad, jamás alcanzada por quien se preocupa en buscarla.

Por lo mismo que, según se ha observado antes, figuran lógicamente en la derecha las clases sociales más acomodadas, que sólo por puro altruismo pueden consentir en reformar un estado de cosas que les resulta favorable, es lógico que los hombres sinceros de la izquierda se dolieren más o menos abiertamente adversarios de aquellas clases sociales cuyos intereses parecen — digo adrede — parecerse y luego se verá por qué — opuestos a los de las primeras. De ahí que la fórmula más universal y genérica del izquierdismo político tome el nombre de «democracia»; de ahí que a los prohombres de la izquierda no se les caiga de la boca el proletariado, la clase obrera, el pueblo trabajador, etcétera, etcétera. Y sería función muy laudable de las izquierdas el defender los intereses de esas clases; pero no hay tal defensa, como iremos demostrando. Dios mediante, y lo que hay, en cambio, es que, a través de una de esas líneas negras, exclusivistas, no sólo se les pide un apoyo real para sus obsesiones de desmoronamiento; sino que se habla de los vencedores, sino de los sucesores — trescientos muchos más desechos de propagar idealmente — sus teorías, que de llevar a la práctica, como si presentasen que una vez implantadas, habrán de sublevarse contra ellas y buscar otra vez un más allá, una nueva rebeldía. Así, vemos a los izquierdistas predicar de continuo reformas y avances, cuando son todavía ficciones irrisorias los avances que se rifaman de haber logrado, sin que hagan nada por convertirlos en realidades.

Este proselitismo ideológico tiene otra consecuencia interesante. Representando la

izquierda, como antes dije, la levadura de la masa humana, conviene que la levadura exista para que la masa fermente; pero no conviene que toda la masa se convierta en levadura y se ponga agria, que es a lo que tiran las izquierdas y creen que lo están logrando con sus predicaciones. Tal pretensión no tanto es contraria a los intereses de las derechas, como a los de toda la humanidad, que nada puede ganar con desquebrarse, como aconteció en Rusia. Ni las reformas arbitrarias y prematuras por no estar consolidadas las precedentes, ni la agitación de cuestiones políticas con olvido de las realidades sociales, ni mucho menos la propagación del espíritu de rebeldía fomentando los odios de clase, pueden convencer de ningún modo a las clases que la izquierda pretende representar y dice defender.

Finalmente, como consecuencia natural del descontentamiento o rebeldía característicos de las izquierdas, no nos suamos, a disimulada o violenta, contra las dos instituciones que mejor representan el espíritu opuesto: la Iglesia y la Milicia.

«... Tenemos, pues, como notas peculiares de la izquierda: la rebeldía, el espíritu de protesta; la aversión a las clases elevadas y el proselitismo entre las clases populares; la antipatía hacia la Iglesia y hacia la Milicia.

«Pero — me objetaréis —, hay aristócratas y militares y gentes ricas que se dicen de la izquierda...»

«Sí, en el izquierdismo, como en toda cosa humana, caben desviaciones de buena fe. Caben también falsificaciones y caricaturas.

De ellas hablémoslo otro día.

Miguel RIVERA

CRÓNICA DE SOCIEDAD

SANTA ELENA

El 18 serán los días de Su Majestad la reina de Italia.

Duquesa de Aosta.

Marquesa de Villameva de las Torres, Vistabella, Castromonte y viuda de Nájera.

Condesa de Saavedra.

Sras. de Argente, Eguitin, Montijo, Potes, Sandoval (D. Adolfo), Escosura, Fernández-Ricua, Oltra, Pérez Caballero, Ordoño, Ostuza, Younger, González Alvarez, Roncal, viudas de Arcos, Bertrán de Lis y González del Valle.

Señoritas de Oñate, Gutiérrez Gamero y Jimeno, Soldovilla, Morote, Seijas, González Alvarez, Espinosa del Río, Gutiérrez Rogi y Fernández Shaw.

Las deseamos felicidades.

ENTIERRO

Ayer tarde, a las tres, tuvo efecto el entierro del malogrado marqués de Marín.

Presidieron el duelo el R. P. Barrera Sobrino, el duque de Hornachuelos, y primos, los condes de Grán y de Castro Nuevo.

Asistieron el duque de Almodóvar del Valle, los marqueses de Valdeiglesias, Seijas, Aymerich y San Vicente, los condes de San Julián y Aguilar de Inestribas, y los señores Sbonzi, Calvo, Alhama, Fernández Macapuilán, Otamín y Retortillo.

De nuevo reiteramos a la marquesa de Marín nuestro sentido pésame.

ANIVERSARIO

Mañana se cumple el cuarto del fallecimiento de don Julián Casado Arribas y Araúz, de grata memoria.

Todas las misas que en ese día se digan en San Martín, San Luis, San José, Carmen, Jesús, Cristo de la Salud y Descalzas Reales; el 16 en Santa Cruz, San Ginés, Santa Bárbara, la Concepción y Corazón de Jesús y San Francisco de Borja, y el 19 en el Cristo de la Salud, y cuantas se celebren mañana en la iglesia catedral de Cuenca y en el Tragalce, serán en sufragio del finado, a cuya distinguida familia reiteramos la expresión de nuestro sentimiento.

ENFERMA

Consignamos con mucho gusto que anoche, a las diez, se encontraba mejor de su dolencia la señora de Albrarrán (don José Luis), hija de los señores de Lázaro Galdiano.

FALLECIMIENTO

Ha fallecido en su casa señorial de Guimaraes, santuosa morada en la que se hospedaron varias veces los reyes don Luis, don Carlos y don Manuel de Braganza, el illustre conde de Margarida, antiguo Par del Reino en tiempo de la Monarquía, y una de las personalidades más respetadas y queridas en la nación vecina.

Poseedor de cuantiosa fortuna, empleaba buena parte de ella en obras benéficas.

Doctor en Filosofía, era entusiasta de España y partidario de nuestras glorias.

Su muerte ha sido sentidísima.

VIAJEROS

Han salido: para San Sebastián, la marquesa viuda de los Castellanos, los condes de Villamonte, la condesa viuda de Andino, la marquesa viuda de Pidal y su hija Maravillas, los marqueses de La Granja de Samaniego y los señores de Huélin; para su palacio de Elche y de Añestrillas, el duque de Béjar; para La Toja, los señores de Ruiz Jiménez; para Fuente Gilente, don Antonio Garay y familia; para San Andrés, don Pío García Escudero y a suya; para Las Torres, don Fermín Canella; para Sejona, la señora viuda de Elío, doña Carmen Martínez y don Lorenzo Alonso; para Santander, los condes de Gamazo; para Bayona, los señores de Llanos Torrijos; para Ceiza de Nules, don Jesús Tamarit; para Hendaya, los condes de Clavijo; para Escorial, don José Comde; para Puenteerrabía, don Emilio Colomina; para Pasañas, los duques de Sotomayor; para Mondariz, don Jaime Lanuza; para El Paular, don Antonio Rodríguez Pedrol; para Lázaro, don José Gómez Acebo; para Pineda de los Barruecos, don Carlos Martínez; para Isla, el conde de Isla; para Riano, don Félix López; para El Sardinero, la señora viuda de Aspuro; para Basia de Teulera, don José Guzmán; para Menaarary, don José María Ruiz; para Fuente la Soncha, don Plácido Galán; para Barco de Valdeorras, don Félix de Aspe; y para Armental, don José María Fernández.

REGRESO

Procediendo de La Coruña, llegó al aeropuerto y senador vitalicio don Justo Martínez

El Abate FARIA

NOTAS POLITICAS

Los conservadores redactan un documento pidiendo la unión

Lo firman diez mauristas, diez clericalistas y veinte demócratas. — Ayer llegó a Madrid el señor Dato. — Los ministros celebran su regreso con un banquete en el Ritz. — El Congreso entera hoy a su majestad la contestación al Mensaje.

PRESIDENCIA

Hoy habrá noticias políticas

El jefe del Gobierno, hablando con los periodistas, ha manifestado que habían llegado muchos diputados y que suponía que ayer habría «quorum» pudiéndose votar la forma, que pasará inmediatamente al Senado.

Para hoy estará votado el Mensaje y por la noche se marchará el Rey.

El subsecretario, señor Canals, añadió que entre los diputados que han venido figura el señor Dato. Su presencia dará lugar a muchos comentarios, pero el señor Canals asegura que viene sólo a votar. Añadió el subsecretario que se había firmado una promesa de los gobernadores de Ciudad Real y Alicante, señores don Mariano Reina y don Federico Dupuy.

— Y el de Barcelona? — Le preguntaron.

— Ya saldrá más adelante.

Anunció el señor Canals que hoy, a las diez se celebrará en Palacio Consejo de ministros presidido por Su Majestad.

— Se dirige de los periodistas dijo el subsecretario.

— Hasta mañana, que habrá noticias, y pasado mañana más.

GOBERNACION

Llega el Sr. Dato

El señor Burgoss dijo ayer mañana que había ido a la estación a recibir al Sr. Dato, que llegó con el vizconde de Eza y otros diputados, con objeto de votar en el «quorum» esta tarde.

Tenía noticia de que vendrían muchos diputados y por ello espera que haya número suficiente.

Otros pocos diputados se han excusado de venir por motivos de salud.

Sánchez Coza y Burgos, de acuerdo

Tratando de la cuestión política dijo que las declaraciones que sobre ella hizo ayer el presidente del Consejo son las exactas, y que como responden a la realidad, coinciden con las de él, porque también la reflejaban exactamente. Esperaba que esta tarde quedase aprobado el Mensaje, puesto que sólo tienen medida la palabra los diputados Domingo y Martínez Campo.

Es de esperar, añadió, que el señor Amado, que también hablará, sea muy breve.

— Hablará Alba? — le preguntaron.

— No es de creer — dijo el ministro — que lo haga, estando ausentes tantos jefes de minorías.

Indicó un periodista la idea de que el señor Dato viniese a algo más que a votar, y el señor Burgos expresó su convicción de que sólo a votar había venido y de que se marchará enseñado.

SENADO

Sanción de leyes

El vicepresidente accidental del Senado señor Rolland, manifestó que el Soberano, después de recibir la Comisión del Congreso que le entregará la contestación al Mensaje, recibirá a las mesas de ambas Cámaras, que someterán a la sanción regia las leyes relativas a la fórmula económica y a la adhesión de España a la Liga de Naciones.

Añadió que la Alta Cámara celebrará sesión el sábado para aprobar el documento que resta de las actas de Valladolid.

CONGRESO

Declaraciones del Sr. Dato

Los periodistas al saber que el señor Dato se encontraba en la Cámara pasaron a saludarlo, deseando de conocer su juicio sobre la situación política.

El señor Dato que se encuentra muy bien de salud, gracias al descanso de que goza en Victoria, los saludó amablemente y les dijo que había venido con el sólo objeto de votar esta tarde, y que piensa de nuevo marchar para seguir en Victoria en vista de que, hasta el 7 de Septiembre en que marchará a Bilbao para asistir al Congreso de las ciencias. Luego marchará al extranjero donde completará los tres meses de descanso que quiere disfrutar.

Esta mañana, dijo, habló con el presidente del Consejo quien me puso al corriente de la situación política. No es de esperar por ahora, que ocurra ningún acontecimiento de este orden, pero suspendidas las sesiones de Cortes el Gobierno que ha logrado la aprobación de la fórmula económica ha de ser estrictamente de estudiar esos presupuestos serios que responden a las necesidades del país, y es natural que antes tales presupuestos haya, sea quien los presente a las Cortes y no quien fuera que interese de ellos para defenderlos.

No es esto de formar los presupuestos creación después de los innumerables aumentos de gastos, todos justos, sin duda, pero que forzadamente han de tener su contrapartida en los ingresos, para lo cual es preciso que el contribuyente esté dispuesto a pagar sobre sus hombros caiga la carga proporcionada. El conde de Bugallá, continuó, a quien yo tuve el honor de tener en el Ministerio de Hacienda, posea cualidades muy comunes, debe de perfilísimo hacer política y extraordinaria preparación de las cosas, pero no podía hacer milagros.

De modo que es preciso que cuando los Presupuestos vengán al Parlamento, todos los hombres de buena voluntad de la Cámara los estudien en conciencia y los mejoren con sus iniciativas y aportaciones útiles.

Los periodistas llamaron la atención del señor Dato sobre la tendencia que se muestra en ciertos elementos de la derecha hacia una concentración con todas las fuerzas de la Cámara, a ello contestó don Eduardo que es de todos conocido su deseo de que se forme un gran partido cuya eficacia siempre ha precisado y los trabajos que para lograrlo ha hecho siempre como se realizan también para una laboriosa liberal para, de este modo, lograr que gobernara dos grandes y fuertes organizaciones, que dan regularidad a la vida política.

Estas manifestaciones refirió simbólicamente el señor Dato al presidente del Congreso que llegó a saludarlo mientras hablaba con los periodistas.

La situación política

Nada ha cambiado de cuanto hemos anunciado a nuestros lectores, aunque tal vez sufran un ligero aplazamiento los acontecimientos políticos esperados e inevitables.

Detallando algo más, lo que ya habíamos indicado del movimiento observado en el estado llano de los tres ramos del partido conservador, podemos afirmar que tales gestiones han dado por resultado la redacción de un documento en que se pide razonadamente la unión de las fuerzas conservadoras.

Este documento, que firman 10 mauristas, 10 clericalistas y 20 demócratas, fue el resultado de un acuerdo que se celebró en la casa de don José María de la Cruz, quien declaró que rechazaba exactamente su pensamiento pero que se plantea a una cuestión de oportunidad que él no podía de decir, y desistió un minuto para que fuera quien la precisara y decidiera. Este ministro, después de estudiar y aprobar el documento, quedó en el encargo de determinar la fecha en que deba hacerse público.

De todo esto se habló anoche en el Ritz, en la cena con que el Gobierno, excepto Sánchez Toca, los ex ministros y los más significados parlamentarios del partido conservador celebraron la presencia en Madrid de su jefe el Sr. Dato.

Banquete a Bugallá

Los diputados y senadores e ilustres festejan hoy con una comida en el Hotel Ritz al ministro de Hacienda, señor conde de Bugallá.

Suspensión de las sesiones

Con la de ayer terminaron las sesiones del Congreso en este etapa.

Se optó por la fórmula de que para la próxima se avisará a domicilio.

Hoy se leerá en el Senado el decreto de suspensión.

Para el Congreso se publicará en la «Gaceta».

Villanueva habla de la situación política

Hablando en el Congreso, de los acontecimientos políticos que se crean próximos, ha dicho el señor Villanueva que le extrañaba que al entrar el conde de Bugallá en este Gobierno, hubiese aceptado una situación de inestabilidad tan limitada que se circunscribiera a la aprobación de la fórmula económica.

Es cierto que yo estuve en el mismo departamento mientras el señor Alba hacía las elecciones, pero el caso de Bugallá no es el mismo.

Se trata de hacer el presupuesto más trascendental de los conocidos de muchos años a esta parte, y una obra de tal importancia requiere tiempo.

Además hay que tener en cuenta que si un cambio de situación en Ocho obligase a una nueva prórroga de la fórmula económica, las dificultades con que se tropezara serían mayores que las que ahora se han vencido.

Se dijo — añadió — que las izquierdas hemos pecado de candorosas facilitando el cambio de la concentración conservadora.

Es igual; en estas Cortes no se trata de gobernar sin méfugas transigencias; las izquierdas tampoco podríamos gobernar con sólo que un centenar de diputados trataran de atravesarse.

Las garantías constitucionales

El ministro de la Gobernación cuando recibió esta madrugada a los periodistas, regresaba del H tel Ritz do de se habían reunido los ministros, algunos subsecretarios y directores generales, y varios parlamentarios a comer con el señor Dato.

Asistió el presidente del Congreso señor Sánchez Guerra; el del Consejo, señor Sánchez de Toca; no concurren — dijo el señor Burgos Mazo — porque acostumbraba a acostarse temprano.

También estuvieron en la comida, los vicepresidentes del Congreso, el conde de San Luis, el señor Andrade como presidente de la comisión del Mensaje, el señor Ordóñez, el marqués de Valdeiglesias, el vizconde de Eza y otros.

Preguntado el ministro acerca de la noticia circulada respecto a que dentro de breves días sería levantada la suspensión de garantías en toda España a excepción de los provincianos (Barcelona y Valencia) como asimismo el inulto general, rehusó que por su parte nada sabía, pues era lógico que tales inspecciones fueran adoptadas después de un Consejo de ministros.

Terminó el señor Burgos Mazo congratulándose de la erudición de las tareas parlamentarias y recordando que a él, de todas maneras, le aguarda un trabajo arduo cuando la labor copiosa que tiene que hacer antes del próximo noviembre, si ha de recoger en proyectos y disposiciones de Gobierno las aspiraciones generales del país.

POLITICA EN PROVINCIAS

BILBAO, 13. — Se ha registrado hoy en la Comisión provincial el primer altercado entre diputados nacionalistas y españoles.

CAJA DE CREDITO CONFEDERAL

La colecta más segura y garantizada. Admite imposiciones de entidades y particulares al 3 por 100 a la vista, 3,60 a los tres meses, 4 a los seis meses, y 4,50 al año.

Reglamentos gratis a quien los solicite. Oficinas: Amor de Dios, 4.—Madrid. Horas de oficina: de diez a doce de la mañana.

JABÓN ZOTAL

Especia para el baño y aseo de los niños

Los primeros tenían interés en ganar un asunto de caridad, que se venía a celebrar en primer lugar. Viendo que no podían conseguirlo, a pesar de las medidas que habían tomado, se retiraron, no pudiendo celebrar sesión la Comisión provincial por falta de número. El acto nacionalista es muy comentado.

BILBAO, 13. — Han salido para Madrid el señor Vázquez de Mella y el señor Santanilla, que le acompañan.

Sabido a despedirse de señores Caraga y Abasolo los concejales tradionalistas de Durango el señor Leguizamón, el señor Ampuero y Sorriogaita representantes de la Junta de Vizcaya, la Comisión organizadora del mitin de Archedua, numerosos sacerdotes y muchísimos tradicionalistas de las provincias vascas y navarra.

Al subir al coche, el señor Vázquez de Mella fué ovacionado calorosamente. El señor Mella desde la ventanilla correspondió a la afectuosa despedida que se le dispuso.

Se han comentado los rumores de haberse ofrecido al señor Vázquez de Mella la cartera de Instrucción pública en el futuro Gobierno de concentración de las derechas.

SANTA CRUZ DE TENERIFE, 13. — Están siendo muy felicitados los diputados por esta circumstancia, por haber conseguido la inclusión en la fórmula económica de un crédito extraordinario para obras de esta provincia.

DEPORTES

Racina Cuñ de Madrid

Acaba de constituirse la Junta de atletismo de este importante club deportivo en la firma siguiente: don Luis A. Royo, presidente honorario; don Gonzalo Luyra, presidente efectivo; don José Alvia, secretario; don Gonzalo Leyra, don Ramón Fernández P. rayo, don Ramón D. Nallo, don Juan Caballero y don Alvaro Alvarado, vocales.

Aviación

RIO JANEIRO, 12. — La escuela militar de aviación que como es sabido es la más importante de toda la América ha comenzado a realizar pruebas para dos títulos de pilotos a numerosos aviadores pertenecientes a diversos países de Europa y América. Abrió un concurso para la realización de un vuelo a magno entre Rio Janeiro y la Península Ibérica.

En breve publicaremos los detalles concernientes a este vuelo.

PARIS, 13. — El comandante Havilland, que salió de Madrid en un biplano de su marca, con dirección a Londres, el domingo por la mañana aterrizó, por falta de gasolina en el polígono de Querqueville, cerca de Cheburgo. Reanudó el vuelo a las cinco y cuarto de la tarde, hacia la costa inglesa, con tiempo excelente.

Ciclismo

El campeonato de Barcelona se ha fijado para el día 6 de septiembre próximo. Tendrá lugar en el Parque, con un recorrido de 100 kilómetros.

La carrera se llevará a cabo con motocicletas en motocicleta.

Motorismo

Se ha decidido definitivamente que el campeonato de España de motociclismo, organizado por el Real Moto Club de Cataluña, se celebrará el día 12 del próximo mes de octubre. Los premios serán los siguientes:

MOTOCICLETAS.—1. copa de oro

La fórmula económica es votada definitivamente en ambas Cámaras

EL CONGRESO APRUEBA LA CONTESTACION AL MENSAJE

En la Cámara popular se suspendieron ayer las sesiones.—Esta tarde se leerá el decreto de suspensión en el Senado.

IMPRESIONES PARLAMENTARIAS

PERIPATETICA

El señor Burgos y Mazo es la quintesencia encarnada, osificada, sangüificada, personificada de la escuela peripatética. Todo él, desde el talón al occipital, desde la frente a los pies, se mueve y se conmueve agitado por convulsiones de peripatetismo. Si el peripatetismo no hubiera existido, habría que crearlo con urgencia, se dice de que peripatetismo para siempre al señor Burgos, muerto por falta de elemento, como los peces si se secan los océanos.

El señor Burgos y Mazo no es propiamente un filósofo, ni, como separamos, consagró jamás su actividad a propagar las doctrinas de Aristóteles, cráculu y maestro de todos los peripatéticos que en el mundo han sido. Lo que del peripatetismo enarcanó el señor Burgos no es lo esencial, sino lo formal; no el agua, sino el cauce; no el ser, sino el modo de ser; no las ideas, sino sus categorías; que encierran la clasificación general de las ideas; no los conceptos del intelecto, como elementos posibles del juicio, sino los universales, o sea, la clasificación de los conceptos. El señor Burgos, católico, aunque ministro gracias a confabulación y asistencia de los enemigos del catolicismo, también está más en el rito que en el credo de la fe peripatética. En algún libro, en algún drama, en algún discurso del señor Burgos nos parece haber leído la palabra «enteliquia», como sinónimo de algo irreal, ilusorio, imposible. Desde entonces descubrimos el peripatetismo superficial del señor Burgos; porque, en efecto, Aristóteles habló de la «enteliquia» refiriéndose al alma, en el sentido de algo vivo con movimiento continuo y perenne. La «enteliquia» hace, pues, referencia a algo real; real es lo que existe, y Aristóteles admitía la existencia del alma, como tal ser acabado y completo.

El peripatetismo formulario del señor Burgos culmina en dos singularidades de su actuación como orador: como ministro. Cuando el señor Burgos habla, da muy largos paseos dentro del callejón entre los pupitres y el banco azul. Alguien dirá que el banco azul le viene ancho; no faltará quien crea que es que no quiere, aunque lo aparenta, salirse del callejón. No es nada de eso. Es que Aristóteles enseñaba paseando, y el señor Burgos, como buen peripatético, aunque parezca en enseñar, se pasea, se pasea...

La otra característica estriba en que el señor Burgos tiene, como el filósofo estagirita, dos maneras de discursar. Sabido es que Aristóteles daba en público conferencias vespertinas—«exotéricas»—y lecciones privadas matutinas—«esotéricas»—en la intimidad de su academia, y que para estas últimas sesiones reservaba lo más selecto de su sabiduría. También el señor Burgos dice por la mañana a los periodistas unas cosas, y otras por la tarde, paseándose de un extremo a otro del banco ministerial. Por la mañana el señor Burgos es más mordaz e intencional; por la tarde más suave y circunspecto. Ayer dijo en el ministerio que no era caso hablar de crisis para facilitar el advenimiento de un Gobierno de concentración. Por la tarde, en el Congreso, despreciaba los rumores que le hacían aparecer como enemigo de dicha concentración. Poco después decía que la crisis que viniera sería parlamentaria; lo cual no obsta a que, cuando el Parlamento, el viernes, el sábado, cualquier mañana, durante su charla «esotérica» con los periodistas, en el ministerio, les diga: «Estamos en crisis».

Todo puede esperarse de este buen señor peripatético.

DORAMAS

SENADO

Sesión del día 13

Preside el señor Tormo y comienza la sesión a las cuatro y cuarto.

En el banco azul el ministro de Instrucción Pública.

Ruegos y preguntas

El señor ESTELAT se queja del abandono en que se tienen nuestros monumentos artísticos y que son causa de que no se fomente el turismo.

Se refiere principalmente a Granada y pide al ministro de Instrucción Pública que visite aquella hermosa ciudad para ver por sí mismo la necesidad de promover obras de conservación y restauración de muchos monumentos notabilísimos.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA le contesta que tendrá mucho gusto en poder hacer esa visita y reitera su deseo de formar un plan general que asegure la conservación y restauración de nuestra riqueza artística.

Rectifica el señor ESTELAT agradeciendo los términos en que el señor ministro ha acogido su ruego, y reiterándole la necesidad y la urgencia de proceder a ese plan que proyecta el señor ministro.

El señor AVILES solicita que se aumente la consignación de la Academia de Bellas Artes, contestando a su ruego el ministro, que en cuanto los créditos lo permitan el Gobierno procurará complacerle.

Rectifica el señor Avilés.

El señor CALDERON OZORES se dirige al ministro de Fomento acerca de la mejora de los puertos del Noroeste, especialmente Coruña y Vigo, toda vez que el comercio con América ha de ser cada vez

más creciente y es de alta importancia la competencia de otros puertos portugueses.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA promete trasladar ese ruego a su compañero de Fomento.

El señor MONTOYA pide que se atienda a la restauración de la catedral de Puzos.

El señor DOVAL habla en defensa del juzgado de guardia, rebatiendo los cargos que hizo en pasadas sesiones el señor del Moral.

Interviene el marqués de la HERMIDA y el señor del MORAL, que se refiere a la denuncia formulada por el sobre falta de los primeros servicios a un herido en rías.

Rectifica el señor del MORAL.

(Se sienta en el banco azul el presidente del Consejo.)

Se entra en el

Orden del día

Se da lectura del acta anterior que queda aprobada.

Se lee la comunicación del Congreso remitiendo el proyecto de fórmula económica.

El PRESIDENTE dice que preside Comisión de presupuestos para que dictamine.

Se suspende la sesión.

Se discute la fórmula

Reanudada la sesión, bajo la presidencia del señor Kolland, a las seis y media, el secretario señor Santa Cruz da lectura al dictamen de la Comisión de Presupuestos, sobre la fórmula económica.

(En el banco presidencial, el presidente del Consejo y los ministros de Hacienda y Gracia y Justicia.)

El PRESIDENTE, después de acordada por la Cámara la urgencia de esta discusión, expresa que, con arreglo a un artículo del reglamento, señala como momento para discutir abierta la discusión.

El señor CHAPAPRIETA pide la palabra y manifiesta que, recordando las razones que abogan la urgencia de esta discusión, extraña, sin embargo, que el hecho de no mediar unas horas siquiera para el estudio del dictamen, envuelva una desconsideración para el Senado, y represente una situación de inferioridad con relación a la otra Cámara.

El presidente del CONSEJO expresa que si el señor Chapaprieta quiere hacer uso de algún precepto reglamentario está en su derecho; pero el Gobierno ha estimado de interés público la urgencia, y salvando toda su responsabilidad, no debe olvidar su santidad que también se contrae responsabilidad de estos bancos.

El señor CHAPAPRIETA: No es mi propósito hacer uso de ningún precepto reglamentario; yo reconozco la urgencia del proyecto y sólo me limito a exponer respetuosamente una consideración al Gobierno, por si estima que no debe llegar la urgencia a este extremo, y en caso contrario por esto que parece una verdadera coacción.

El presidente del CONSEJO insiste en que no es coacción, sino que, tanto en la otra Cámara como en esta, ha sido preciso llevar la discusión a estos términos.

El PRESIDENTE ordena al señor secretario pregunte a la Cámara si acuerda se plante la discusión esta misma tarde.

Así se acuerda.

Se concede la palabra al señor Chapaprieta para consumir un turno en contra de la totalidad.

Renuncia a hacerlo si se le reserva para hablar al discutir el último artículo.

El señor GARRIGA expresa su protesta, por la forma en que se trae esta discusión y por lo que en sí misma representa la fórmula.

Contesta al señor PINIES, en nombre de la Comisión, manifestando que nada ha dicho en su discurso que pueda recoger en nombre de la Comisión.

Rectifican los señores CHAPAPRIETA y PINIES.

Los haberes del Clero

Se aprueban, sin discusión, todos los artículos, hasta el noveno, al que tienen presentados dos enmiendas, una de los señores Obispos de Segovia y Plasencia, y otra del señor Del Moral.

La firmada por los Prelados de Segovia y Plasencia dice así:

«Los señores que suscriben tienen el honor de proponer al Senado la siguiente enmienda al artículo noveno del proyecto de ley de régimen de los Presupuestos generales del Estado:

Se autoriza al Gobierno para elevar las asignaciones del Clero parroquial, de modo que la dotación de los coadjutores sea de 1.000 pesetas anuales, la de los párocos rurales de 1.200 y la de los párocos de entrada de 1.350.

El aumento a que se refiere el párrafo anterior, comprendido en los tipos señalados por el Concordato del año 1851, se entenderá sin perjuicio de ulteriores mejoras que para el Clero de todas las categorías y jubilaciones del parroquial, así como para el culto, templos y Seminarios se consignen en el arreglo definitivo de dotaciones eclesásticas.

El Gobierno de Su Majestad deberá presentar en breve plazo un plan completo de obligaciones eclesásticas, que responda a las necesidades actuales de orden religioso, social y económico y otras previamente a los reverendos Obispos, para la formación del Presupuesto definitivo de cada diócesis, entablado o prosiguiendo, en caso necesario, con la Santa Sede, las oportunas negociaciones para establecer aquellas modificaciones que estimare convenientes a la Iglesia y a la nación española.

Palacio del Senado, 13 de agosto de 1919.—Obispos de Segovia y de Plasencia.»

La apoya el señor GANDASEQUI, pidiendo indulgencia al Senado, ya que va a hablar en cumplimiento del deber.

Los Obispos españoles, y el señor de

ellos el excelentísimo Cardenal Prímado, hacen tiempo vienen gestionando la mejora de estado de todo el Clero, pero especialmente de las clases inferiores.

Hace historia de varios intentos frustrados y de las conferencias sostenidas con el ministro de Hacienda, llegando a un mínimo de concesiones.

Dice que da las gracias por lo concedido; pero que es tan insignificante que sólo en 120 y 150 pesetas anuales en muchos casos, y se ha dejado sin aumento al resto del Clero parroquial y al Clero colegial y catedral.

Dice que, respecto a esto último, hay algo de leyenda, pues contra lo que la gente piensa, un canónigo, a pesar de todas sus estancias y necesidades, el mayor sueldo que puede disfrutar es de 1.600 pesetas en las Colegiales, de 3.000 en las Catedrales, y de 3.500 en las Metropolitanas.

Haba de la proceca asignación de los Seminarios.

Solicita el crédito necesario para evitar el derrumbamiento de los templos.

Haba de otras leyes concordadas y sobre la jubilación de párocos, que no se concedió ninguna.

Dice que lo concedido está condicionado por compensaciones en la asignación total del Presupuesto eclesástico, y de compensaciones en lo concordado con la Santa Sede.

De esto protestamos siguiendo la tradicional doctrina de los empleados.

Insiste en que la Iglesia tenía un patrimonio sagrado para sus fines propios.

Afirma que la Constitución dice que hay que mantener el Culto y sus ministros, no dudar con esta o la otra cantidad, sino mantener. Y mientras tengáis este precepto abandonado os podremos acusar de que no cumplís la ley fundamental del Estado.

Se refiere a la función social del Clero y a que las dotaciones del mismo no pueden ser fijas, sino que deben aumentar cuando las circunstancias lo permitan.

(El secretario señor Santa Cruz confiere con el señor Chapaprieta.)

Sigue hablando de que las dotaciones son mequias y el aumento ficticio ante el encarecimiento de las subsistencias.

Retrae la obligación del Gobierno de pagar al Clero, por lo que no debe ser objeto de compensación alguna. Se trata de establecer discorde entre las diversas clases del Clero español?

Haba de negociar con la Santa Sede, que tanta predilección para España ha mostrado siempre, y termina diciendo que si el presidente actual del Consejo lo acomete será un timbre más que añadir a su cultura e ilustración y una gran obra para la patria.

Contesta el presidente del CONSEJO aclarando lo que significa en este caso la palabra compensación, que habrá de hacerse no del sueldo del alto Clero sino de todo el presupuesto, y por eso hay que negociar con la Santa Sede.

Por lo demás, el señor Obispo de Plasencia ha tratado todo el régimen concordatario, y sus consideraciones serán muy oportunas para la Cámara en su día; pero que hoy, ante la buena voluntad de todos, no ha de detener nuestro propósito ser materia de protesta.

Dice el señor Sánchez de Toca que le parece milagroso lo que ha podido obtenerse.

Rectifica el señor OBISPO DE PLASENCIA manifestando que sólo trata por objeto su intervención formular un memorial de peticiones, más que censurar al Gobierno.

Y anuncia que retirará su enmienda y votará el dictamen, pero que desea separar la realidad angustiosa en que la vida del Clero se desenvuelve.

Termina diciendo que le satisface lo dicho por el señor Sánchez de Toca, que nada hay en la fórmula que parezca siquiera desconsiderada para la Santa Sede.

Rectifica el presidente del CONSEJO DE MINISTROS y nuevamente el señor OBISPO DE PLASENCIA respecto al sentido de la palabra compensaciones.

El señor SANCHEZ DE TOCA lee un artículo del convenio con la Santa Sede, en el que se autoriza al Estado para hacer economías sin grave perjuicio para la Iglesia.

Queda retirada la enmienda del señor Obispo de Plasencia.

Se lee otra enmienda del señor DEL MORAL, encaminada a evitar el despilfarro y abuso en los diferentes Ministerios, en los distintos de que goza muchos privilegios de personas políticas.

Se refiere a casos determinados y anuncia que refra su enmienda para no obstructar.

Le contesta el ministro de HACIENDA asegurando que remediará por su parte lo denunciado por el señor Del Moral.

Y dice que hay un precepto legal no derogado, que en sustancia expresa lo mismo que su señoría en la enmienda. Y por mi parte, aseguro que evitaremos todos esos abusos a que su señoría se ha referido.

Queda retirada la enmienda del señor Moral.

Se aprueban los restantes artículos hasta el adicional, en que se concede la palabra al

Señor CHAPAPRIETA. Dice que por muy dolido que se encuentre con el Gobierno por la forma en que presenta la discusión, no puede abuear de la paciencia del Senado.

Quería intervenir únicamente, por ser esta materia de mi preferencia, pero no puedo hacer el discurso que la materia requiere a esta hora, y renuncio a usar de la palabra.

El ministro de HACIENDA contesta que tendría mucho gusto en aceptar una interpelación mañana sobre esta materia.

El señor CHAPAPRIETA rectifica que no puede distraer la atención del

Gobierno en unos momentos tan interesantes.

Rectifica el ministro de HACIENDA diciendo que hoy solo hay una facilidad parlamentaria, pero mañana puede su señoría exponer el resultado de sus juicios y de sus estudios.

El marqués de PILARES formula algunas observaciones y se lamenta de que un proyecto tan complejo como el que se debate haya sido discutido en el Senado tan precipitadamente, lo que no obsta para que la minoría liberal del Senado esté dispuesta a dar al Gobierno su voto.

El ministro de HACIENDA agradece el ofrecimiento.

El señor RODRIGANEZ (don Tirso) promete también el concurso de los demócratas y hace pequeñas observaciones a la fórmula.

El ministro de HACIENDA agradece esmismas las facilidades dadas por los demócratas y se aprueba el artículo adicional.

Se vota la fórmula

Después de declarada la urgencia, se vota definitivamente.

Y se levanta la sesión a las nueve y media de la noche.

CONGRESO

Sesión del día 13

A las tres y media de la tarde abrió la sesión el señor SANCHEZ GUERRA.

En el banco azul, los ministros de Fomento, de la Gobernación y Abastecimientos.

El duque ALMODÓVAR DEL VALLE se ocupa del régimen de exportación del aceite. Solicita se modifique el sistema para evitar que los acaparadores sean los que exporten el aceite.

El ministro de ABASTECIMIENTOS dice que si ha encontrado un régimen establecido que procura ir mejorando mediante la revisión de los permisos de exportación.

Próxima la nueva cosecha el ministro prepara un nuevo régimen en el que se tendrán en cuenta las enseñanzas de la experiencia.

Rectifican ambos.

El señor LAYRÉT se ocupa de la dotación gubernativa de 40 aboreros en Barcelona y pide que la conducta de persecución con esos elementos se siga en aquella capital.

Solicita la readmisión de los ferroviarios despedidos.

El ministro de la GOBERNACION promete informarse y proceder en consecuencia.

El señor BARROSO pide que se aumenten las fuerzas del Cuerpo de Seguridad en Córdoba y se restablezca el rápido Madrid-Sevilla.

Los ministros de la GOBERNACION y FOMENTO ofrecen atender los ruegos.

El señor MUGA se ocupa de la aplicación de una R. O. de Guerra según la cual se autorizaba una especie de reducción a metálico de los reclutas en servicio.

El ministro de la Guerra dice que la aplicación de esa R. O. produciría una enorme perturbación en el Ejército de África, que quedaría reducido a la mitad.

El ministro suspendió los efectos de esa real orden y ordenó la devolución de las cantidades entregadas para el licenciamiento.

Rectifican ambos.

El señor DE LOS RIOS pide que se imponga a los propietarios andaluces el cumplimiento del contrato de trabajo que han con contrato con los obreros agrícolas.

Pide también que se impida la exportación de cereales en la provincia de Granada.

El señor PRIETO se lamenta de las deficiencias del servicio de Correos en Bilbao por falta de personal.

El señor CRESPO DE LARA formula un ruego que no se percibe desde la tribuna.

El señor MILA Y CAMPS pide se designe inmediatamente la comisión de Cuestiones sociales.

El PRESIDENTE DE LA CAMARA dice que ese asunto figura en el orden del día.

El señor GARRAN formula varios ruegos que no se oyen.

Orden del día

Se pone a votación definitiva la fórmula económica. Es preciso que tomen parte en ella 187 diputados como mínimo.

Al votar el señor Dato, los conservadores a una le tributan una ovación cerrada. Queda aprobada definitivamente la fórmula por 201 votos contra 8.

El debate político

Salen del salón casi todos los diputados. Ante la soledad de la Cámara se pone en pie el señor DOMINGO para consumir el primer turno en el debate político.

Dice que este congreso termina con el acto poco decoroso de la ausencia de los jefes parlamentarios que han intervenido en las últimas crisis.

No tiene confianza en el Gobierno por que aún no ha expuesto que orientaciones seguirá seguir en el futuro presupuesto, estimado la supremacía del poder civil. En España el poder civil vive abyectamente sometido al poder militar.

El Ejército en España está organizado en un sordidísimo misterio, falta de equidad y de ideal.

Censura acerbamente la acción militar en Marruecos y la alianza con el Raisuni. Durante esta alianza, en que no se dispuso un solo tiro, España no realizó obra colonizadora de pacífica conquista de Marruecos. Se rompa con el Raisuni y se encargue al general más competente y documentado del mando de las tropas. Su iniciativa intensa acción militar y sólo se cosechan

fracasos en los que se cuentan numerosas bajas. Viene a Madrid y explica los reverses por la falta de moral. La responsabilidad del general Berenguer es gravísima. Antes de luchar debió exigir el material necesario. En otros países hubiera sido el paradero del Ejército. Todo indica que seguimos la misma política de descredito y fracacheta de siempre.

Refiere que el 11 de junio la artillería española bombardeó un poblado ocupado por tropas nueras. El número de bajas en las últimas operaciones son más numerosas que las que indican las versiones oficiales.

La única política admisible es el abandono definitivo de Marruecos. España no está en condiciones de colonizar por falta de capital y de hombres. Ha de colonizarse España misma primero que África.

España no puede continuar en Marruecos por la situación especial de Tánger. El Gobierno francés ha declarado ayer en la Cámara de los Diputados que Tánger ya no puede ser internacional.

El orador cree que Tánger tiene que ser francés.

Propone ceder a Francia toda nuestra zona mediante la devolución por Francia a España de las cantidades que hemos gastado en Marruecos, y acaso la construcción de la línea férrea que pondrá en comunicación a Francia con África a través de España.

Censura el cierre del Parlamento. Queada pendientes de solución todos los problemas que existían al comenzar las sesiones.

Queda sólo la silueta de una nueva crisis, el espantado de una nueva crisis. El que los sucesos tendrá la misma vida efímera que los nuestros.

Si en estos tiempos hubiese más amor al país que a la Monarquía, si una de esas largas crisis debiera decir al Rey: «Señor! Puesto que la revolución desde arriba es imposible, abdique. Perderéis la Corona, pero España se salvará».

El marqués de LEMA lamenta la crítica en demodora y disolvente de toda la política española que ha realizado el señor Domingo. En especial, ha sido tristísima la crítica que hizo del problema marroquí.

Dice que las circunstancias obligan a los Gobiernos a realizar políticas distintas. Francia ha realizado mucho su conducta, y ahora nosotros nos hemos visto obligados a romper con el Raisuni. No es exacto que este jefe tenga más fuerza ahora que antes.

Niega rotundamente que nuestros convoyes sean constantemente bloqueados.

España no puede abandonar la zona de nuestro protectorado. Italia aspira a la costa oriental del Adriático, y Grecia aspira a la costa africana que está frente a sus costas.

Tampoco puede ser motivo para el abandono la situación futura de Tánger. España defenderá sus derechos históricos y geográficos sobre Tánger. La demora en la firma del Estatuto de Tánger de 1914 no modifica los derechos de España.

Rectifican ambos oradores.

El señor ALBA consume el segundo turno. No pretende pronunciar un discurso. Quiere hacer una aclaración para que conste en el Diario de Sesiones.

Ante tiene que expresar el deplorable efecto que le produce el espectáculo que al Parlamento español con la ausencia de las primeras figuras que han intervenido en los últimos acontecimientos políticos.

Los amigos del señor Dato han subrayado con justos aplausos el escroto cumplimiento de un deber por el señor Dato. Esos aplausos repercutirán a largas distancias.

Cree que la entrega del Poder por el conde de Romanones al señor Maura ha sido un dardo enorme para los intereses del país.

Requiere escrupuloso examen por el Parlamento, y para ello es necesario la presencia de los señores Maura, y conde de Romanones, no renuncia a que se examine esa crisis.

Se refiere a los rumores de próximos acontecimientos políticos. No tiene interés directo ni indirecto en que las nupcias se realicen. Pero advierte al Gobierno que ya no puede pensarse en mayorías, después de las elecciones últimas.

El señor GOICOECHEA: Eso ya se sabía desde las elecciones de 1916.

(Son las que realizó el señor Alba.)

Dice al Gobierno que a pesar de los factos augurios que presidieron la aparición del Gobierno actual, éste cuenta con un ambiente de concordia, que no tendrá un Gobierno de concentración. Anuncia una hostilidad irreducible a otro Gobierno que no sea el actual.

El señor BURGOS MAZO agradece el elogio que el señor Alba ha tributado al señor Dato, el ilustre jefe del partido conservador, que, a pesar de tener la salud muy quebrantada, se impuso el sacrificio de venir a cumplir con su deber parlamentario.

Dice al señor Alba que no haga caso de rumores, que tan pronto presentan al Gobierno huracán a la inteligencia con los afines, como dispuesto a fusionarse con ellos.

Queremos seguir obteniendo el concurso de las fuerzas parlamentarias. Hemos venido a restablecer la armonía parlamentaria y constitucional, quebrantada por desgracia. El programa, en parte, ya está cumplido. Aún nos resta presentar el presupuesto, que aspiramos a que sea una obra nacional.

Si acertamos, obtendremos vuestra confianza. Yo aseguro al señor Alba y a todos, que no habrá crisis extraparlamentaria, ni extramuros del Parlamento. (Rumores.)

El señor GOICOECHEA: Faltaría al más elemental de los deberes si no defendiéramos al señor Maura, de una acusación del señor Alba.

El señor Maura, con justicia no puede ser acusado de remiso en el cumplimiento de sus deberes parlamentarios. El señor Maura no puede separarse del lado de su esposa, que se encuentra muy resentida en su salud.

El señor Alba echa de menos que Maura no comparezca aquí para explicar lo que explicó tres veces en las Cortes; dos veces en el Senado, y una aquí.

Lo que ocurre es que el señor Alba se vale del señor Maura para liquidar su papel político con el conde de Romanones. Puede su señoría levantar su bandera de la izquierda liberal, contra el que ha sido su jefe. Ya conocemos todas las aficiones de su señoría. Sabemos que cuando oye la charanga liberal no se limita a salir al balcón, sino que sale a la calle y se coloca delante de la música. (Risas.)

Nos damos por enterados de que de tal

modo está España y la política española, que justifica la frase de Anatole France, que no se gobierna ya para implantar un ideal, sino que siempre se gobierna contra alguien. Y ahora somos nosotros ese alguien.

Pero concedamos a esas amenazas muy de caso valor. Porque recordamos que por un significado orador de la izquierda, no ha mucho, se dijo no sé si la muerte natural o la civil de una persona que ha elevado ahora a la más alta magistratura de la Cámara. (Se refiere al señor Sánchez Guerra.)

El señor PRIETO: No obtuvo nuestros votos.

El señor GOICOECHEA: Pero si vuestra benevolencia. Yo sé que vosotros juráis a los votos como otros se entretienen en hacer solitarios. (Muy bien, en el aplauso.)

El señor MARTINEZ CAMPOS intenta hablar y la Presidencia no se lo permite.

El señor PRIETO dice que la minoría socialista no tomó parte en la votación de presidente de la Cámara.

Renuncia a exponer la opinión de la minoría socialista sobre los temas del debate político, por faltar los principales apoyos de la crisis del Gobierno del conde de Romanones.

Hace extensivo el reproche al conde de Romanones.

El debate, por la ausencia de esos parlamentarios, está muerto, y no será el quien lo haga revivir. Censura la conducta seguida por el Gobierno del señor Maura contra las asociaciones obreras.

Le contesta brevemente el señor BURGOS MAZO.

El señor GOICOECHEA: Quiero recoger dos afirmaciones del señor Prieto. La primera es la que se refiere a las deportaciones de obreros. Algún día discutiremos este punto. Sólo digo ahora que hemos sido escrupulosamente respetuosos con las sociedades obreras como lo demuestra el hecho que aquí se ha proclamado, sin restricción de nadie, que hemos abierto sociedades obreras clausuradas por el Gobierno anterior. Lo que ocurre es que se hacían constantes y sistemáticas excitaciones contra el orden público, que el Gobierno tenía que mantener. Creo que deben los Gobiernos observar una conducta cordial con las sociedades obreras, con las que nunca se debe ser brutal, pero tampoco tímido.

La otra afirmación del señor Prieto consiste en decir que se debe entregar el Poder a las izquierdas. Observo que cada vez hablaba un lenguaje más gubernamental. Por primera vez es lo oído entonar palabras al Ejército. Esto indica que el campo de las derechas se va agrandando y que forman en él, o deben venir a él, todos los que quieran oponerse a los enemigos del orden social amenazado, tanto los liberales como las derechas, incluso las derechas más o menos fascistas, que sienten complacencia con las izquierdas. (Rumores.)

Termina recordando la frase del presidente Wilson, de que el diagnóstico debe ser radical; pero la cura, conservadora. (Muy bien, en el centro.)

El señor PRIETO dice que nunca ha halagado ni halagará al Ejército, y agrega que no se cree aludido en la frase de derechas fascistas.

El señor ROSELLO dice que el conde de Romanones hubiera venido al Congreso si los demás personajes hubieran estado también presentes. La minoría romanones, la está dispuesta a contestar a todos los cargos que se le hagan.

El señor VILLANUEVA dice que en

REGALOS

Joyería, Relojería y Platería
Vda. Pedro López, 18 Montero, 18

VOLUNTAD

Atenta al movimiento de los hechos y las ideas en todo el mundo y en todas las partes de la tierra, «VOLUNTAD», consagrará especial atención a cuantos asuntos de actualidad y problemas de carácter social se relacionen con la mujer y por ella con la familia de acuerdo con la moral cristiana.

VOLUNTAD

Aspira a ser el núcleo oficial de una serie de obras sociales protectoras de la mujer, fomentadoras de la cultura, defensoras de sus reivindicaciones justas, capaces de prepararla para la conquista de su independencia económica y de su personalidad moral.

VOLUNTAD

Desear tener excelentes correspondientes fotográficos en todas las provincias de España, y para ello ruega a los profesionales o aficionados que se interesen por este servicio que envíen fotografías y muestras de informaciones a la redacción de «VOLUNTAD», Colón, 8, MADRID.

lo sucesivo se debe procurar la presencia de los jefes en el debate político. Se congratula del sentido gubernamental de los socialistas.

El señor AMADO dice que jamás ha pretendido ser el nombre para cargo alguno. El señor Prieto me atribuya la representación política o periodística de las juntas militares. Me honraría mucho este título; pero jamás he tenido tal representación. Invita al señor Prieto a que demuestre con textos periodísticos la existencia de ese mandato.

Desearía la compenetración del Ejército y el pueblo. Mas para eso lo más necesario es que no se creen fantasmas.

El señor PRIETO dice que no se contentará al señor Amado la dificultad de la prueba que reclama.

Lee un artículo de «La Correspondencia Militar», en el que se dice que el periódico está identificado con las juntas militares y que en todo instante se solidariza con sus actos.

El señor RAHOLA se extraña de que en la contestación al Mensaje se haya sumado la parte relativa al problema autonómico, que se abordaba en el Mensaje de la Corona. Ruega a los diputados catalanes que se asocien a la demanda de la autonomía, que constituye un estado unánime de conciencia en Cataluña. Si el Gobierno se opone a las aspiraciones autonómicas tendrá la oposición de los regionalistas.

El ministro de la GOBERNACION dice que el Gobierno afrontará ese problema, como todos los problemas vivos.

Recifíca el señor RAHOLA.

El señor MARTINEZ CAMPOS consume el tercer turno.

El señor MARTINEZ CAMPOS consume el tercer turno. Censura la política seguida en Marruecos por el general Jordana y critica, con frase dura, las deportaciones de moros realizadas por Francia, así como la política de esta nación en Tángier.

El señor MILA Y CAMPS manifiesta que los diputados de la Unión Monárquica, desean la implantación de la autonomía municipal y consideran enemigos suvos a los que lo son de España y de la Monarquía.

El señor BALPARDA renuncia a

hablar sobre el problema de la autonomía, porque requiere más detenimiento.

El presidente de la CAMARA manifiesta que concederá la palabra a algunos señores diputados que la han solicitado para exponer ruegos y formular preguntas.

El señor LEQUERICA declara que a haber habido tiempo hubiese pedido una declaración al Gobierno, una declaración sobre su política en relación a la industria nacional.

[Dice que ésta atraviesa por una gran crisis, que no es solo de la carbonera como estos días ha venido diciéndose, sino de todas. En los demás países europeos desde el armisticio acá, han venido tomándose toda clase de medidas protectoras, incluso prohibiendo importaciones, para evitar el choque de la transición brusca a las industrias. En España no se ha hecho nada de eso por la inseguridad política que impide a los Gobiernos desarrollar una política económica. Anuncia una interpelación para octubre sobre este punto.]

Se felicita del cambio de actitud de las izquierdas en esta materia, ya que antes se limitaban a atacar a la riqueza injustamente y ahora el señor Menéndez, socialista, ha defendido a la industria carbonera asturiana muy acertadamente, revelándose como un proteccionista, aunque el nombre le guste. Espera contar con su colaboración en el trabajo de producción española frente a la amenaza extranjera, ya que tiempo queda luego para resolver en casa de quien ha de ser propiedad esa riqueza.

El señor MENENDEZ pide al Gobierno que intervenga en la huelga minera de la provincia de León, para evitar nuevos sucesos sangrientos. Hasta ahora ha oído lamentar cuatro muertos y 20 heridos.

El señor BURGOS Y MAZO contesta por el Gobierno a los oradores precedentes.

Se aprueba en votación ordinaria la contestación al Mensaje, y se levanta la sesión con la fórmula de que se avisará a domicilio la fecha de la próxima. Son las diez y media de la noche.

MINISTERIOS

Las becas para estudiantes americanos

INSTRUCCION PUBLICA

Varios amigos y admiradores del ilustrado José Villegas tomaron, hace algún tiempo, la iniciativa de rendir un homenaje al laureado autor de «El triunfo de la Dogaresa», y para ello acordaron editar un lujoso álbum donde figurasen reproducidos los más notables cuadros del glorioso artista sevillano.

La edición fué hecha, resultando realmente suntuosa y digna de los méritos de Villegas. Pero se echó de ver desde un principio que el ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes no había enviado su adhesión al homenaje, como hubiera sido lo natural y lógico.

Al hacerse cargo de dicha cartera el actual ministro señor Prado y Palacio subsanó el error al enviar su adhesión oportunamente, sin saber si sus antecesores lo habían hecho.

La iniciativa del señor Prado y Palacio ha merecido grandes elogios y la comisión organizadora del homenaje le ha dado oficialmente las gracias por su adhesión como particular y como ministro.

El señor Prado Palacio manifestó a los periodistas que los Ingenieros cíviles le habían pedido en local para la celebración del próximo Congreso de Ingeniería.

Yo añadí—les he ofrecido los dos palacios en que se celebra la exposición de Bellas Artes en el Retiro.

Dijo también que había recibido una atenta carta del vizconde de Eza en la que expone la conveniencia de que si hiciera la entrega definitiva del Museo construido en Sevilla a expensas de don Ramón Benito Aceña.

También agregó el vizconde de Eza que aquel pueblo desea que S. M. el Rey asista al acto.

El señor Prado Palacio dijo que le haría la indicación a Don Alfonso en el próximo despacho.

Dijo también el ministro que en breve se firmaría por S. M. superándolo así de su bondad, el Real Decreto creando becas para estudiantes americanos.

Finalmente, manifestó que se había aprobado el proyecto de defensa del Paular y que en breve comenzarían los trabajos.

FOMENTO

El ministro de Fomento recibió la noticia dada por un periódico de la mañana, sobre que en su despacho se hubiese trazado un plan de exportaciones, en una conferencia celebrada entre don Abilio Calderón y el ministro de Abastecimientos.

Lo único que hay acerca del particular, es el nombramiento de una comisión, a petición de las sociedades obreras de Asturias, para que informen sobre el problema en general.

Respecto a que yo fuera partidario de la exportación—agregó el ministro—no hay tal cosa, ni a nadie le he hecho manifestación en ese ni en otro sentido; pues mi criterio me lo reservo para cuando se trate de ello en Consejo de Ministros.

Dijo por último el señor Calderón que venía ocupándose de la formación del presupuesto de reconstrucción nacional, en lo que afecta a su departamento, para presentarlo a las Cortes.

TERMAS DE MOLINAR DE CARRANZA (VIZCAYA)

Estación en el ferrocarril Santander-Bilbao. Aguas Cloruro-sódicas, bicarbonatadas, nitro-génicas, radioactivas.

Enfermedades de la nutrición: ARTRITISMO, REUMA, GOTA, ANEMIA y CONVALESCENCIA.

Completa instalación para el tratamiento de infecciones ginecológicas: TERMO-PENETRACION, BAIOS DE LUZ, HIDRO-ELECTRICOS, CARBOGASEOSOS, LODOS ARTIFICIALES.

Abiertos de 15 Junio a 15 Octubre

Sección de caridad

Número 351.—Escuela de Benito, anciana de setenta años, imposibilitada y en la mayor miseria, suplica una limosna. Vive en el Callejón del Alamillo, número 5, bajo.

CORRIDAS DE TOROS

La novillada de anoche en Madrid

Anoche hubo entrada muy floja, sin duda, el calor que apretó de firme aconsejó a los aficionados que fueran en busca de fresco y solaz a otro sitio, y verdaderamente que el consorcio fué sinero. Verán ustedes:

Los beceros de Santos fueron grandotes y bravos, y debido a ello como empujaban más de la cuenta. Charro, Llanera y Bolones, no sólo hicieron poco, sino que se apuntaron una pita.

Luego salieron cuatro novillos de Cobaleda de los que tres fueron fogueados, (como no Charro y Currito vieron lo mal que se daba la fiesta, y pensaron que no debían descomponer el cuadro y sobre está) quedaron inflamados mal, sobre todo Charro, que recibió dos avisos.

J.

EN GIJON

GIJON, 13.—Con viento espléndido se ha celebrado la corrida, lidiándose toros de Vicente Martínez.

Primero.—Cumplió muy bien con los de arriba. José de varios paños entado en el estribo, y da media, estocada buena y un desahello.

Segundo.—Tiene cuatro varas, Belmonte hace una faena desahellada para dar una entera y un desahello.

Tercero.—Admitió cuatro suertes por una buena. José de varios paños entado en el estribo, y da media, estocada buena y un desahello.

Cuarto.—Hasta cuatro paños entado en el estribo, y da media, estocada buena y un desahello.

Quinto.—Cumplió bien con el primer toro, Belmonte traza una faena desahellada para dar una entera y un desahello.

Pueyo y Sánchez
MADERAS DE TODAS CLASES
Y
FABRICA DE ASERRAR
Fray Luis de León, 2
TELEFONO 4890
MADRID

UNA SENORA

ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufran neurastenia, debilidad general, vértigos, migrañas, estomatitis, diabetes, asma, neuritis y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, cordador, maravilloso curativo, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno, y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, para ser humanoitario, es la consecución de un solo objetivo: aliviar a los que sufren de esta dolencia. Si desea, consulte, sin costo, al Dr. BARRAL, calle de San Jerónimo, 12, Madrid.

TRAJES TALARES
ALFONSO LOPEZ
Carrera de San Jerónimo 12
MADRID
La casa preferida por sus condiciones.

MERMELADAS ALFRED HILL

El mejor CAFÉ
LOS TES más SELETTOS
LA ESTRELLA
Marca registrada
32, MONTERA, 32
Teléfono 15-55

COTIZACIONES DE BOLSAS

DIA 13 DE AGOSTO

BOLSA DE MADRID		COTIZACION		BOLSA DE MADRID		COTIZACION	
Valores del Estado	Procento	Ultimo	Procento	Ultimo	Procento	Ultimo	Procento
4 por 100 Interior				BOLSA DE BARCELONA			
Serie F de 50.000 ptas. nomies...	77.80	77.50		(Cambios recibidos de la Sociedad Anónima-Garí)			
E de 25.000 »	77.80	77.50		Valores			
C de 5.000 »	77.80	77.50		Interior, 4 por 100			
B de 2.500 »	77.80	77.50		Amortizable, 5 por 100			
A de 500 »	77.80	77.50		Inertes, Acciones			
G y H de 100 y 200 »	77.80	77.50		Alcázar, Idem			
En diferentes series	77.80	77.50		Andaluzes, Idem			
Fin próximo	77.80	77.50		Orenses, Idem			
				Hispano Colonial, Idem			
				Credito Mercantil, Idem			
				Tabacos Filipinas, Idem			
				Francos			
				Libras			
				Pesos argentinos (oro)			
				BOLSA DE BILBAO			
				Valores			
				Acciones			
				Banco de Bilbao			
				de Vizcaya			
				Vasco-Navarra			
				Urquijo, Idem			
				Español Rio de la Plata			
				Credito Union Minera			
				Ferrocarriles Santander-Bilbao			
				Norte de España			
				Vascos			
				Naviera Sota Aznar			
				Nervión			
				Union			
				Vascogadana			
				Bach			
				Guizot			
				Vasco-Cantabrica			
				Bilbao			
				Turri			
				Vizcaya			
				Murcia			
				Yzaga			
				Ibiza			
				Mina de Villadri			
				Mina de Cala			
				Hidroeléctrica Iberica			
				Compañia Euskalduna			
				Alto Hornos			
				La Papelera Española			
				Union Kaserina			
				Sociedad G. de Industria, B.			
				Union Española de Explosivos			
				Duro-Felguera			
				Obligaciones			
				Tudela-Bilbao, 1.º, 5 por 100			
				Ferrocarril Asturias, 3 por 100			
				Norte 1.º, 3 por 100			
				Bonos Constr. Naval 6 por 100			
				Chaque internacional			
				Libras esterlinas			
				BOLSA DE PARIS			
				Valores			
				Exterior español, 4 por 100			
				Renta francesa, 3 por 100			
				Ferrocarriles Norte de España			
				Alcázar			
				Andaluzes			
				Coronas noruegas			
				sucacas			
				Libras			
				Liras			
				Francos suizos			
				Dólares, argentinos			
				Pesos oro			
				Pesetas			
				Escudos portugueses			
				BOLSA DE LONDRES			
				Valores			
				Exterior español, 4 por 100			
				Consolidados, 4.50 por 100			
				Francos			
				suizos			
				Dólares			
				Liras			
				Coronas noruegas			
				sucacas			
				dinamarquesas			
				Pesetas			

EN EL TRATAMIENTO DE

LA FIEBRE TIFOIDEA Y DE LAS PARATÍFICAS Y DE TODAS LAS FIEBRES INFECCIOSAS GASTRO-INTESTINALES

DEBE VD. PROCEDER CON MUCHA CAUTELA

Desconfíe siempre de su benignidad aunque el caso le parezca leve y no desespere si su sintomatología es grave. Acuda con serenidad y energía CUANTO ANTES y así evitará Vd. un sinnúmero de funestos fracasos

LLAME A SU MEDICO EN SEGUIDA Y RECUERDELE TAN SÓLO QUE NO DEJE PARA MANANA SU PRESCRIPCIÓN DE UN FRASCO DE

FEBROXIL CERA

PUÉS YA SABE EL, QUE ACUDIENDO A TIEMPO SUS GARANTÍAS SON ABSOLUTAS

Todos los médicos saben bien que el FEBROXIL CERA no es un medicamento como los demás. Ellos lo recetan siempre precisamente porque es el verdadero antiséptico gastro-intestinal de indiscutible acción curativa

Diríjase a su autor Dr. E. Cera, médico y farmacéutico

OFICINAS Y LABORATORIOS:
Vico, 18 y Regeneración, 15 el 19

BARCELONA

VIDA RELIGIOSA

Día 14.—Jueves.—(Ayuno con abstinencia de carne para los que tienen la bula o indulgio correspondiente). Santos Cayetano y Marqués, Obispos y mártires; Donato, mártir; Eusebio, presbítero, y Pablo Onofre, confesor.—La misa y oficio divino son de esta vigilia, con rito simple y color morado.

SANTA MARIA. (Cuarenta Horas).—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad. A las diez, misa solemne, y por la tarde, ejercicios con sermón y Reserva.

SANTA TERESA Y SANTA ISABEL.—Emplea el triduo a San Joaquín. Por la tarde, a las siete, exposición de Su Divina Majestad. Ejercicios con sermón por el señor Vallo, y los días 15 y 16 predicando el señor Arraiza.

ADORACION NOCTURNA.—San Ignacio de Loyola.

CORTE DE MARIA.—Destierro en San Martín de los Arcángulos, en San Sebastián.

CUARENTA HORAS.—Santa María.

ALMUDENA.—A las once, Oficio Solemne. Solemne Salve.

HORA SANTA

PARROQUIA DEL SALVADOR Y SAN NICOLAS.—A las once, en la capilla del Pilar, con Exposición de Su Divina Majestad, bendición y Reserva.

PARROQUIA DE SANTIAGO.—A las seis de la tarde.

BUENA DICHA.—Por la tarde, a las seis y media.

CAPUCHINAS. (Conde de Toreno).—A las seis de la tarde, con Sermón y Exposición.

COMENDADORAS DE SANTIAGO.—Por la mañana, a las ocho y media, con Exposición.

PERPETUO SOCORRO.—Por la tarde, a las cinco y media.

POSTIFICIA.—A las cinco y media de la tarde, predicando el padre Gamarrá.

SAN MANUEL Y SAN BENITO.—Por la tarde, a las cinco.

MONJES CORAZON Y SAN FRANCISCO DE BORJA.—Por la tarde, a las seis y media, predicando el padre Rubio.

SAN PEDRO.—Por la tarde, a las cinco.

COMUNION DE LOS JUEVES EUCARISTICOS

PARROQUIA DE SAN LORENZO.—A las seis, siete y media y a las ocho.

PARROQUIA DE SAN SEBASTIAN.—A las siete, ocho y nueve.

PARROQUIA DE SANTIAGO.—A las ocho.

PARROQUIA DE SAN JERONIMO.—A las ocho y media.

PARROQUIA DEL PURISIMO CORAZON DE MARIA.—A las siete y ocho y media.

PARROQUIA DEL SALVADOR Y SAN NICOLAS.—A las ocho.

CALATRAVAS.—A las ocho y media.

CAPUCHINAS. (Conde de Toreno).—A las ocho, con Exposición.

CARBONERAS.—A las siete y ocho, con Exposición.

COMENDADORAS DE SANTIAGO.—A las ocho y media.

JESUS.—A las seis y media, siete y media y ocho.

PERPETUO SOCORRO.—A las ocho, con Exposición.

PONTIFICIA.—A las siete y media y ocho.

OLIVAR.—A las nueve.

SAN MANUEL Y SAN BENITO.—A las siete y a las ocho y media, con Exposición.

SAN PEDRO (Nuncio).—A las ocho.

NOVENAS

IGLESIA DE SAN PEDRO EL REAL.—Concluye la novena a San Roque. Por la tarde, a las siete, ejercicios con sermón por un padre misionero del Purísimo Corazón de María.

SAN JOSE.—Novena a Nuestra Señora de la Soledad. A las siete, exposición de Su Divina Majestad, rosario, novena y sermón por don Benigno González, Reserva y Salve.

SAN PLACIDO.—Novena en honor de San Roque. A las diez, misa mayor con Su Divina Majestad de manifestar; a las siete, selección rosario y sermón por el reverendo padre Anselmo Pablos Villanueva, bendición; novena, Reserva y Glogos.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

PASTILLAS DE CAFE CON LECHE DE LOS «PIBINEOS»,
Fabrica en (Guernica Vizcaya)

La Tos no es la tosa gracias a las Pildoras del Dr. Cortés que la suprime.

De venta en las buenas farmacias

Concesionario:
Urgoiti Salas y Porrero
Príncipe, 18 y 20 ~ Madrid

Abuelita: estoy asombrada, no se le ve ya ninguna cana. El PILUHOL que usted se aplica al cabello, le ha devuelto el color de su juventud, produciéndole además tal firmeza, que no le cae ni un pelo. Pídale en farmacias, droguerías y perfumerías, 3 pesetas irasc. Para muestras, al representante, Sr. Vera; Lavapiés, 44, Madrid.

ENFERMOS DEL ESTOMAGO

El Gastritis Universal del Dr. Gruz.

Preparado por F. García Guzmán.

Cura todas las enfermedades del aparato gastrointestinal, como dispepsias gastralgias, flatos, acidez, malas digestiones, dolores, vómitos, etc., por crónicos, rebeldes y agudos que sean. Venta: F. García Guzmán, Valencia. Pérez Martín y Compañía, E. Durán, F. Gayoso, M. Casas, Madrid.

Lotería núm. 99. Esparteros S. Remite décimos varios cortos. Administrador, A. Rodríguez.

DAMASO AZCUE

Artísticos muebles de madera, juncos, mimbre y madera. Fernando VI, 1. (Esquina a Hortaleza).

¡EUREKA!

Ahora que vale tanto el calzado encuentran gran economía, por el resultado, comprando las clases y modelos nuevos que hasta ahora dieron el est. Casca.

Nicolás M. Rivero, 11

MESA PLEGABLE «Universal»

Es un mueble útil para cocina, para juegos de naipes, ajedrez, damas, etc. y para tomar el té o merienda.

La facilidad con que se pliega y su ligera peso (4 kilos) permiten transportarla a la mano en ferrocarril, automóvil o coche, para utilizarla en todo momento.

Y plegada ocupa tan poco espacio, que puede colgarse en la pared, en un armario o en cualquiera otro lugar de la casa.

En ningún chalet o casa de campo debe faltar esta útilísima mesa.

De sólida construcción, con pies de goma y tablero de linóleo (verde oscuro) con decoración para ajedrez o damas; lujosa ornamentación.

Dimensiones del tablero, 75 por 75 centímetros. Altura de la mesa, 67 cm. PRECIO, 34 Ptas. Para envío por ferrocarril, agregad 1,90 pesetas.

ESPECIALIDAD DE LA CASA

L. ASIN PALACIOS
PRECIADOS 29.—MADRID

EL ATENTADO DE BASURTO

UN DETENIDO Han terminado los exámenes en la Escuela Naval... BILBAO, 13.—El Juzgado que entiende en el asunto de las bombas encontradas hace pocos días en Basurto, ha detenido a un individuo llamado Santiago Latoren.

DE CADIZ

CADIZ, 13.—Terminaron los exámenes en la Escuela Naval, habiendo sido un éxito para alumnos y profesores. Los alumnos disfrutaron licencia hasta el 30 de septiembre.

ESPECTÁCULOS

LOS DE HOY RETIRO.—A las seis y diez y media. Conducido por la Banda de Ingenieros, Compañía de circo. EL PARAISO.—Circo de verano. Hoy, jueves, dos grandes funciones.

COLEGIO-ACADEMIA de los HH. MARISTAS

SEGUNDA ENSEÑANZA.—Preparación para Carreras Militares y espaciales. En la convocatoria de 1919, de 19 alumnos de matriculados, 17 obtuvieron plaza en las Academias Militares.

Maletas. Maletas.

Artículos de viaje líquido bañados. Sombreros, 1,95; 0,600 grupos flores; 0,25; cintas; puestas abanicos; abrigos Gran Vía, C.º Graia, 50.

MARIA CANOSA

Artículos para jardín: heliomas armarios, frigorífico, termo, filtros, jaulas, cafeteras, etcétera. ACIDO FLUORHIDRICO Plomero de sodio y todos sus derivados Espato Fluor de una riqueza superior, todo a precios sin competencia.

Prensa Católica

El quiosco de la calle de Buenos Aires, de Bilbao, para venta de Prensa Católica, se ha trasladado a la calle de Astorica.

IMPRESA DE EL DEBATE

Cádiz, 4

CUARTO ANIVERSARIO DEL EXCELENTISIMO SEÑOR DON JULIAN CASILDO ARRIBAS Y ARAUZ Ex senador del Reino y ex diputado a Cortes falleció el día 15 de agosto de 1915 R. I. P. Su afligida viuda, hijos, nietos, hijos políticos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes RUEGAN a sus amigos se dignen encomendar su alma a Dios Nuestro Señor y le tengan presente en sus oraciones.



FARMACIA CHELVI LINARES

Tónico 'GEVE' Este es el mejor reconstituyente! Porque lleva y fija el fósforo, cal y todo de su composición al órgano enfermo. TÓNICO 'GEVE' ES DE EFECTOS RÁPIDOS Y SEGUROS DA FUERZA, VIDA, ENERGÍA.

Ingenieros de Caminos ACADEMIA FERNANDEZ-COS En 1919: alumnos presentados, 166; ingresados, 49; de esta Academia presentados VEINTE; ingresados DIEZ. Resultado superior a las demás. Clases comienzan el 1.º Septiembre. Cuesta de Santo Domingo, 4, Madrid.

Academia Jiménez Montero DIRECTOR: Don Arsenio Jiménez Montero, Capitán de Ingenieros CONVOCATORIA ACtual.—Primer año de funcionamiento. INGENIEROS: N.ºs 1 y 2. Once plazas más ARTILLERIA: 5 PLAZAS INFANTERIA: 3 PLAZAS ALUMNOS PRESENTADOS: 21 Internado en edificio nueva construcción. El curso empieza el 1.º Septiembre Amparo, 27.—GUADALAJARA

La Nueva Ideal Española Seguros de viajeros contra accidentes ferroviarios DOMICILIO: MAYOR, 41.—MADRID PÓLIZAS PARA UN VIAJE.—PÓLIZAS O ABONOS ANUALES. Indemnizaciones fijas, sea cual fuere la lesión, mediante prima muy reducidas.—AGENTES EN PROVINCIAS

Anuncios breves y económicos COMPRAS COMPRO alhajas, dentaduras, oro, platino, plata. Plaza Mayor, 23, esquina Calle de Rodrigo, Platería. SELLOS españoles pago los más altos precios con preferencia de 1850 a 1870 Cruz, 1, Madrid.

Ornamentos de Iglesia GARCIA MUSTIELES 34, MAYOR, 34 gurtido especial en toda clase de artículos para el culto divino. PIDANSE CATALOGOS Y MUESTRAS TELEFONO 3.794

La Prensa AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS Carmen, 18, Teléfono 123.—Madrid. Combinaciones económicas de varios periódicos. Pidense tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

LA SOLUCION.—Plaza Colón, 1. Tel. M. 17.48 M. MARTÍNEZ DE VELASCO Peligros, 3.—Teléfono 2.513. TALLERES, PIZARRO, 15

Pagamos el 25 por 100 más que las demás casas. PAPELETAS DEL MONTE Espoz y Mina, número 3, entresuelo

Alfred H. Schütte BARCELONA BILBAO SEVILLA Lauria, 18 Luchana, 10 Hernando Colón, 8 Máquinas y herramientas de precisión para metales y madera Para servir inmediatamente Grandes existencias en Máquinas de tallar con columna, radiadas y de sobre-mesa. Máquinas de frear, de cepillar y máquinas-timadoras. Tornos cilíndricos varios y tornos-revolver. Aparatos eléctricos para rectificar y tallar. Máquinas de rectificar, afilar y pulir. Máquinas varias para labrar madera. Punzonadoras, tijeras y prensas. Martillos pilones y fraguas. Sierras en frío para metales. Hornos para cementar, y toda clase de maquinaria de precisión.

Ofertas y demandas MARCADOR imprevisión, cecilia, Ruiz, 23, imprevisión. BOLSA DEL TRABAJO NECESITAN TRABAJO CON inmejorables referencias ofrece buena medida y sombrerera. Lagasca, 61, cuarto izquierdo. SOLEDAD González para y costurera se ofrece para trabajar en casa o a domicilio. Jornal adic. Santa Engracia 22, principal, número 8. OFICINA técnica de orfeones y joyas. Ferrerías y talleres de orfeones y joyas. Ferrerías y talleres de orfeones y joyas. Ferrerías y talleres de orfeones y joyas.

ALQUILERES ALQUILO automóviles. Abonos, medios abonos. Madrid. Provincias. ExcurSIONES. Toda clase servicio. Talleres reparaciones. Construcción pilones. Garage Iberia, Jardines, 13 Teléfono, 1803. M. EN honor al quinto hotel nuevo, todo cómodo, luz, agua, baño, termo, San Martín de Bongoa, 9.

Folleto de EL DEBATE (18)

ORO DE LEY Novela de costumbres, en tres libros, por Juan F. Muñoz Pabón

guiente entre los pobres del Salvador, y se había quedado con él, «como con una reliquia». Era muy fino por dentro aquel muchacho, y el Señor de Pasión lo tenía que proteger. Y si no, ya se había visto: darle a ella una corazonada, como la que le dió, y, en trueque de una chillina de mamá y un rato de aperreo—aquella noche había llorado de veras—, haberlo hecho feliz al pobrecito. Lo decía y lo retedecía! El corazón no engañaba nunca! Pues, veríamos si la engañaba en do» de Concha Martínez... Era mucho secuestro el que, tanto ella como a madre, hacían del muchacho, y sería una lástima el que las pobres niñas y tía Luz se quedasen, sobre todo pronto, sin aquel amparo. Claro que se tendría que casar, más

tarde o más temprano, y crearse una familia, y «dejar a su padre y a su madre para unirse a su mujer». Pero era muy comprometedor la tal Conchita y muy renegociantona la mamá, para que no le diese a ella su poquitín de coraje, de que se llevasen—sobre todo tan pronto—una prenda... ¡una alhaja como él, porque era «el viril sin precio de la Catedral» de retantísimo merito como tenía la criatura! Porque ¡mira que era guapo!... Porque ¡mira que era bueno!... honrado, «que se le caían los calzones de hombre de bien»; cristiano hasta la piedad, pero sin gatzmoñerías; trabajador hasta no tener día ni noche el infeliz; respetuoso y obediente, pero sin salirse nunca de los límites de la dignidad y del decoro... ilustrado, porque era cosa que daba gusto oírlo hablar... en fin; ¡hasta artista! pues si bien era verdad que no profesaba o ejecutaba ningún arte, tenía un gusto exquisito hasta para elegir una corbata—mire usted qué tontería—y mueble o cachivache, tela o alhaja, escogida por él era siempre un acierto de buen gusto... Donde se había cogido los dedos, si en efecto era verdad que había simpatías entre los dos, era en la elección de novia. ¡Era muy insoportable la tal Conchita! Primero, muy presumi-

CAPITULO XIII

En carrera En cambio, quien estaba con la baba caída, como quien dice, con el sobriño de la señora, y esto desde el día siguiente al del ingreso del muchacho en el escritorio, era el marido de la «augusta» dama, el propio y mismo don Tomás Ulloa y Larramendi. Muchacho más despierto, más hábil para todo, más dócil y más mandable!... Se ponía a la máquina de escribir, y no se le veían los dedos. Se le entregaba una carta, lo mismo en inglés que en alemán, y se la traducía a usted de corrido. Y, si era en cuestión de cuentas, un matemático consumado. Y luego más calladito y más res-

Y así la primera semana.

Y así, el primer mes. Y así, el primer año, al fin del cual pareció hasta de conciencia subirle el sueldo a doce mil reales, cincuenta duros al mes! Así, el año siguiente y gran parte del tercero, en que el sueldo había subido a cuatro mil pesetas ¡ajá pilili!, hasa que, por riguroso escalafón, y a fuerza de honradez, de laboriosidad e inteligencia, la jubilación forzosa del tenedor de libros—una hemiplejía de la que nadie está libre—lo sentó en el sillón que el bueno de don Tomás le tenía predestinado desde el primer instante, ¡con sus seis mil pesetas cabalitas, y su aigualado de Pascuas en proporción del sueldo! La primera en irse alegrando de la carrera del sobrino, justo es decirlo, fué doña Amparo. No era tan dura de entrañas, que no se holgase del bien de los suyos, y una vez hechas las paces con su hermana Luz, tratándola con frecuencia y visto el modo de ser y de obrar de todos ellos, acabó por quererlos... a su manera, y acaso, acaso a Víctor más que a ninguno, siquiera y aunque no fuese más que por cabezo-